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Белая халатность
Медиков на Камчатке заподозрили в заражении младенца ВИЧ

Эльза Исмаилова, София Прохорчук

М едикам роддома в Петропавловске-
Камчатском, которые могут быть 

причастны к заражению ребёнка ВИЧ, гро-
зит до пяти лет лишения свободы, полага-
ют опрошенные «Известиями» эксперты. 
Следственный комитет 5 декабря сооб-
щил, что возбудил уголовное дело о ха-
латности в отношении персонала роддо-
ма. Девочке, о которой идёт речь, сейчас 
уже четыре года, но родители полагают, 
что инфицировать её могли только сразу 
после рождения — в отделении патологии 

недоношенных краевой больницы. Если 
это предположение подтвердится, дело 
могут переквалифицировать на другую 
статью — о заражении ВИЧ-инфекцией. 
Впрочем, санкции по ней аналогичны тем, 
что и по статье о халатности.

Следственный комитет по Камчат-
скому краю возбудил уголовное дело 
о халатности в отношении «неустанов-
ленного персонала» одного из роддо-
мов столицы региона и отделения пато-
логии краевой детской больницы. Ранее 
в СМИ появилась информация о выяв-
лении ВИЧ-инфекции у четырёхлетне-

го ребёнка, чьи родители, как они сами 
уверяют, здоровы. Мать и отец подтвер-
дили «Известиям», что о наличии вируса 
иммунодефицита человека (ВИЧ) у до-
чери они узнали «абсолютно случайно».

— При постановке на учёт по беремен-
ности, как это положено, мы с супругом 
сдали анализ на ВИЧ, мы были отрица-
тельны. За всю жизнь у ребёнка не было 
никаких серьёзных повреждений, ран 
или кровотечений, где бы он мог зараз-
иться инфекцией, — рассказала «Изве-
стиям» мать ребёнка, попро-
сившая не называть её имени. 

Американский страх
Ректор ГУУ Владимир Строев — 
почему Трамп боится БРИКС  
и к чему может привести  
его протекционизм  03

Тайна Фрейндлих
Режиссёр Андрей Житинкин — 
как великая актриса стала 
легендой  08

Путин назначил 
главой Курской 
области Александра 
Хинштейна 03

Две трети россиян 
занимаются 
волонтёрством 02

Доля нацвалют  
во взаиморасчётах РФ 
и Белоруссии  
достигла 98% 02

Новый танкер будет 
сопровождать  
в дальних походах 
авианесущие  
корабли 03

Францию  
захлестнули  
массовые  
забастовки  02

Биткоину прописали 
дальнейший рост 
выше $120 тыс.  05

Каким будет винный 
город «Белый мыс»  
в Геленджике 06

За какие символы 
на 1000-рублёвке 
проголосовали 
читатели  
«Известий» 06

Анна Чапман 
раскрыла подробности 
шпионского  
скандала 08

Как пройдёт 
последний тур  
РПЛ в 2024 году 08

Восточное значение
Чем запомнилось открытие Веронского 
экономического форума в ОАЭ

 

02 04 04

04

Полимеры приняты
В России импортозаместили материалы 
для электронных плат

В органичном 
порядке
Как продление соглашений 
ОПЕК+ повлияет на рынок — 
поможет ли ограничение 
нефтедобычи укрепить 
котировки

№232
(31662)

6 декабря 2024
Пятница

d

f

g

h

Ссуды общественности
Россияне набрали кредитов на рекордные 38 трлн рублей

Мария Колобова

О бъём кредитов населения на начало 
ноября достиг рекордных 38 трлн 

рублей. Это порядка четверти объёма 
ВВП страны. Однако темпы выдачи ссуд 
резко сократились в последние месяцы 
на фоне повышения ключевой ставки 
три раза подряд. С начала года показа-
тель увеличился на 4 трлн, но, как сле-
дует из данных ЦБ, которые проанали-
зировали «Известия», в октябре объём 
займов россиян вырос всего на 170 млрд. 
Однако даже такого замедления недо-
статочно для охлаждения инфляции, 
считают эксперты. Они ожидают повы-
шения ключевой в декабре. Есть ли сей-
час риски высокой закредитованности 
граждан и будет ли расти просрочен-
ная задолженность — в материале «Из-
вестий».

На начало ноября общий объём кре-
дитов россиян превысил 38 трлн ру-
блей, следует из данных ЦБ. При этом 
темпы выдачи ссуд гражданам рез-
ко сократились в последние месяцы 
на фоне активного повышения ключе-
вой ставки. В последний раз — 25 октя-
бря — регулятор поднял её с 19% до ре-
кордного 21%.

В октябре объём кредитов населения 
вырос только на 170 млрд рублей, а в сен-
тябре — на 189 млрд. До этого показатель 
увеличивался значительно быстрее, на-
пример в августе на 412 млрд. Всего с на-
чала года общий размер задолженно-
сти россиян с учётом погашения ссуд 
вырос на 4 трлн.

Рынок кредитования физлиц в по-
следние месяцы действительно замедля-
ется, подтвердили в пресс-службе бан-
ка «Зенит». Там добавили: особенно это 
заметно в сегментах потре-
бительских ссуд и ипотеки.

Частота — залог здоровья
Медтехгигант из США запросил радиочастоты в РФ

Валерий Кодачигов,  
Максим Дубовиков,  
София Прохорчук, Валерия Мишина

А мериканская GE HealthCare, свя-
занная с индустриальным гигантом 

General Electric, подала заявку на рас-
ширение перечня полос, разрешённых 
в РФ для использования промышленны-
ми и медицинскими установками, узна-
ли «Известия». Запрошенный диапазон 
101 МГц нужен для работы современ-
ных магнитно-резонансных томогра-
фов (МРТ), отмечают участники рынка 
медицинской техники. Выделение ди-
апазонов компаниям из недружествен-
ных стран практически прецедентное 
событие, но в ситуации с медоборудо-
ванием клиники могут остаться без вы-
сокотехнологичных аппаратов, преду-
преждают эксперты.

Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ) на своём заседании в конце дека-
бря может выделить неопределённому 
кругу лиц частоты в диапазоне 101 МГц 
для так называемых высокочастотных 
устройств. Это следует из материалов 
ГКРЧ, с которыми ознакомились «Изве-
стия». Заявку на выделение подало ООО 
«ДжиИ Хэлскеа», связанное с американ-
ской General Electric и образованное как 
её медицинское подразделение (сейчас 
это компания GE HealthCare). Выделение 
планируется оформить изменениями 
в ранее вынесенное ГКРЧ решение, ре-
гламентирующее использование в РФ 
высокочастотных устройств, к кото-
рым относится широкий класс обору-

дования, использующий волны не для 
целей радиосвязи или радиолокации, 
в том числе и медицинского назначения.

Для каких аппаратов GE HealthCare 
понадобились эти частоты, в имеющих-
ся документах госкомиссии не указано. 
Возможно, 101 МГц планируется исполь-
зовать для магнитно-резонансных то-
мографов, не исключил один из специ-
алистов по частотному планированию.

— По идее такие частоты должны 
быть стандартизованы и уже присут-
ствовать в документах, которые регули-
руют использование высокочастотных 
устройств. Заявка на новый диапазон 
может свидетельствовать о том, что 
речь идёт о внедрении какого-то со-
временного инновационного устрой-
ства, — полагает собеседник «Известий».

«Известия» направили запросы 
в «ДжиИ Хэлскеа», а также в Минциф-
ры, курирующее деятельность ГКРЧ.

Частота 101 МГц может применять-
ся в медицинском оборудовании, рабо-
тающем на принципах взаимодействия 
с электромагнитными волнами. Напри-
мер, это могут быть аппараты магнитно-
резонансной томографии с диапазоном 
от 1 МГц до 300 МГц, отмечает эксперт 
рынка НТИ «Хелснет» Руслан Пермяков.

— Частота 101 МГц может быть выбра-
на из-за хорошей проникающей спо-
собности через ткани и минимального 
уровня помех в данном спектре или для 
обеспечения электромагнитной совме-
стимости с другим медицинским обору-
дованием. Вероятно, на данный момент 
такие диапазоны могут быть исполь-
зованы в инновационных технологиях, 
связанных с телемедициной, удалённой 
диагностикой и высокоточными неин-
вазивными методами лече-
ния, — считает он.

Блога ради
РКН отказал в регистрации трети инфлюенсеров-десятитысячников

Антон Белый

О коло трети крупных блогеров-де-
сятитысячников получили отказ 

в регистрации своих ресурсов через 
портал «Госуслуги». Всего было пода-
но более 41 тыс. заявлений. При этом, 
по оценкам экспертов, блогосфера на-
считывает сотни тысяч аккаунтов, авто-
ры которых должны верифицировать 
страницы. В Роскомнадзоре назвали 
основные причины отказов, а в Мин-
цифры дали рекомендации по правиль-
ному оформлению заявок. Эксперты 
сошлись во мнении, что блогосфера 
не торопится регистрироваться, а боль-
шинство отказов произошло из-за низ-
кой цифровой грамотности.

Владельцы каналов и страниц 
в социальных сетях с 1 ноября пода-
ли через «Госуслуги» более 41 тыс. за-

явлений о регистрации, сообщили 
«Известиям» в Роскомнадзоре (РКН). 
По состоянию на 3 декабря свыше 
22 тыс. из них были внесены в пере-
чень РКН.

При этом 13 тыс. уже получили от-
каз в официальной регистрации. В ве-
домстве назвали три основные причи-
ны: пользователи забывали разместить 
на персональной странице номер, кото-
рый присваивался им после подачи за-
явки, указывали некорректную ссылку 
на страницу, которую необходимо вне-
сти в реестр, а также неправильно пи-
сали наименования страницы.

С 1 ноября все владельцы страниц 
в соцсетях и каналов в мессендже-
рах с аудиторией более 10 тыс. чело-
век обязаны сообщать данные о себе 
в Роскомнадзор, напомнил 
юрист Глеб Степанов. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 06.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 14,1399   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,9778   ДИРХАМ ОАЭ 28,1508   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,7122   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2565   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1975   ДОЛЛАР США 103,3837   ЕВРО 109,7802   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6877 
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Семейные амбиции
Президент поручил создать условия  
для перелома ситуации с демографией
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Не сдали протест
Францию захлестнули массовые забастовки

Иван Дубровин

Н есмотря на отставку правительства 
Мишеля Барнье, тысячи францу-

зов вышли 5 декабря на улицы Пари-
жа и других городов, чтобы выразить 
своё недовольство политикой Ма-
крона и предостеречь будущего пре-
мьер-министра от попыток пренебречь 
интересами народа. Французский про-
фсоюз «Жёлтые жилеты» подтвердил 
«Известиям», что они будут участво-
вать во всех декабрьских акциях про-
теста, поскольку люди хотят «изменить 
систему». Между тем в своём обраще-
нии к нации президент Франции упрек-
нул «Новый народный фронт» и «Нацио-
нальное объединение», поддержавших 
вотум недоверия, в цинизме и пообе-
щал назначить нового премьера в бли-
жайшие дни. О протестах во Франции 
и возможных кандидатах на пост гла-
вы правительства — в материале «Из-
вестий».

Отставка правительства Ми-
шеля Барнье вслед за вынесенным 
ему накануне вотумом недоверия 
не стала поводом для недовольных 
французов переносить намечен-
ные на 5 декабря забастовки и ак-
ции протеста. В Париже и во мно-
гих городах Франции тысячи членов 
профсоюзов вышли на улицы, что-
бы заявить о своём принципиаль-
ном несогласии с политикой Ма-
крона. Особенно  много среди 
бастующих было учителей. По под-
счётам министерства образования, 
каждый третий преподаватель уча-
ствовал в забастовке. К ним также 
присоединились врачи, работники 
транспорта и энергетического сек-
тора.

Стоит отметить, что на 9 и 10 де-
кабря намечены новые забастовки 
работников сельскохозяйственного 
и портового секторов. Железнодо-
рожники также анонсировали бес-
срочную забастовку начиная с вече-
ра 11 декабря. Как тут не вспомнить 

о масштабных акциях протеста дви-
жения «жёлтых жилетов», которые 
сотрясали Францию шесть лет назад.

К слову, французский профсоюз 
«Жёлтые жилеты», считающий себя 
правопреемником движения, подтвер-
дил «Известиям», что будет участво-
вать во всех декабрьских протестных 
акциях во Франции.

— Поскольку профсоюз «Жёлтые 
жилеты» состоит из людей, желаю-
щих изменить систему, то, конечно, 
мы участвуем во всех мероприяти-
ях, — сообщили в структуре.

Примечательно, что участники про-
тестных акций сомневаются в том, что 
отставка правительства Барнье прин-
ципиально изменит ситуацию. Так, 
представитель крупнейшего профсо-
юза FSO Патрик Борде рад тому, что 
отставка Барнье поставила на пау-
зу обсуждение бюджета социально-
го страхования, который предусма-
тривал в числе прочего упразднение 
4 тыс. рабочих мест в сфере образова-
ния. При этом он всё же считает заба-
стовку необходимой, чтобы будущее 
правительство услышало требования 
учителей.

Недовольство Макроном и вы-
строенной им системой уже приве-
ло к тому, что его партия проигра-
ла и европейские выборы, и выборы 
в национальный парламент. В этом 
смысле у оппозиции появился реаль-
ный шанс попробовать изменить си-
туацию, вопрос в том, сможет ли она 
им воспользоваться, рассуждает док-
тор публичного права и приглашён-
ный профессор МГУ Карин Беше-Го-
ловко.

Дело добровольцев
Две трети граждан в РФ занимаются волонтёрством

Алёна Нефёдова

Д ве трети россиян сегодня занима-
ются добровольческой деятельно-

стью: такая взаимопомощь делает РФ 
ещё сильнее, в том числе и на фронте. 
Об этом Владимир Путин заявил 5 дека-
бря во время церемонии награждения 
победителей международной премии 
«Мы вместе». Особенно президент от-
метил работу волонтёров в новых ре-
гионах и тех, кто помогает бойцам СВО. 
Кто получил главную волонтёрскую 
премию из рук главы государства и ка-
кие детские желания Путин исполнит 
под Новый год — в материале «Изве-
стий».

�� РАЗВИТИЕ ВОЛОНТЁРСТВА 
В РОССИИ

В России 5 декабря отмечается День 
добровольца, или День волонтёра: дата 
относительно новая — она была уста-
новлена приказом Владимира Путина 
в 2017 году. С тех пор в стране число до-
бровольцев только увеличивается. Су-
щественной точкой роста доброволь-
чества в России стал запуск акции 
взаимопомощи «Мы вместе», которая 
появилась в 2020-м во время пандемии 
коронавируса. Сейчас к ней присоеди-
нились 3,5 млн человек, которые по-
могли более 16,1 млн жителей России.

Акция давно переросла планируе-
мые изначально масштабы: теперь это 
полноценное движение, которое еже-
годно проводит международный фо-
рум гражданского участия «Мы вме-
сте». Именно к его открытию 5 декабря 
тысячи участников съехались на одну 
из главных столичных площадок — 
в московский «Манеж». Всего за вре-
мя форума его посетят около 20 тыс. 
человек из 40 стран мира. В этот день 
традиционно перед участниками вы-
ступил и Владимир Путин.

— Мы совсем недавно начали от-
мечать этот день  — День добро-
вольца. Хотел сказать праздник, 
но как-то не очень вяжется с вашей де-
ятельностью слово «праздник», потому 
что хорошо известно, что вы работае-
те всегда: и по праздникам, и по буд-
ним дням, всегда там и тогда, где нуж-
на ваша помощь, — обратился со сцены 
президент.

Он добавил, что так или иначе во-
лонтёрской деятельностью сегодня 
занимаются две трети россиян. Это 
подчёркивает, что Россия — «мощная, 
сплочённая семья».

— Мы видим, что интерес к добро-
вольчеству ежегодно растёт, рас-
ширяются и меры поддержки для 
волонтёров, — сказал «Известиям» ру-
ководитель Росмолодёжи Григорий Гу-
ров. — В 2025 году в рамках нацпроекта 
«Молодёжь и дети» мы ставим амбици-
озную цель — вовлечь 45% молодых лю-
дей в добровольчество. Такую задачу 
поставил президент, и у нас есть до-
статочный потенциал, чтобы добить-
ся успешного результата.

Впрочем, РФ — большая страна, и, 
как в любой большой стране, есть мно-
го вопросов и проблем, которые тре-
буют внимания и поддержки нерав-
нодушных, заметил он. «Имею в виду 
и экологию, и помощь бездомным жи-
вотным, поддержку и помощь людям, 
которые нуждаются в медицинском 
сопровождении. Много или мало та-
ких вопросов? Их море», — сказал Вла-
димир Путин.

Центральным событием форума 
стало вручение волонтёрам междуна-
родной премии «Мы вместе»: всего по-
ступило около 50 тыс. заявок от пред-

ставителей 142 стран со всех концов 
света.

— Не скрою, даже был удивлён гео-
графии и числом участников волонтёр-
ского конкурса... Это показатель того, 
что такая деятельность, такая благо-
родная миссия, которую вы осущест-
вляете и реализуете, без всяких сомне-
ний, не имеет никаких границ. И это то, 
что объединяет весь мир. За это тоже 
хочу вас поблагодарить и попривет-
ствовать всех без исключения участ-
ников этого конкурса, — сказал пре-
зидент.

Глава государства вручил статуэт-
ку «Волонтёр года-2024» руководителю 
движения «Вторая жиZнь» Марии Кар-
пенко, которая с 2016 года осуществля-
ет гуманитарные миссии в ДНР и ЛНР. 
Также Владимир Путин вручил орден 
Мужества руководителю центра так-
тической подготовки «Архангел», заме-
стителю руководителя регионального 
исполкома «Народный фронт “За Рос-
сию”» в Краснодарском крае Фёдору 
Геращенко.

�� ПОМОЩЬ ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
ВО ВРЕМЯ СПЕЦОПЕРАЦИИ

Президент обратил внимание на то, 
что многие присутствующие на фо-
руме «прошли через тяжёлые испыта-
ния в исторических регионах», а когда 
возникла не менее сложная ситуация 
в приграничных районах — поехали 
туда, чтобы использовать свой опыт 
помощи людям.

— И в этом залог всех наших успехов, 
в том числе и на фронте. И приятно, что 
вы занимаетесь этой деятельностью 
практически во всех сферах. Конечно, 
сегодня особое значение имеет под-
держка наших ребят в зоне боевых дей-
ствий, на линии боевого соприкосно-
вения. Я знаю, что это небезопасно, 
и низко склоняю голову перед памя-
тью тех, кто отдал даже свои жизни 
в ходе этой работы, — заявил Влади-
мир Путин.

Волонтёры помогают жителям и со-
циально значимым организациям че-
тырёх воссоединённых с РФ регионов — 
ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей. Всего было реализовано 
422 выездные гуманитарные миссии, 
за это время на волонтёрские вакан-
сии откликнулись более 10,4 тыс. чело-
век, а половина из них приняли участие 
в таких рейдах. Благодаря им помощь 
была оказана более 1,4 млн человек.

— Мы занимаемся многим, начиная 
от организации и проведения патри-
отических мероприятий, доставкой, 
разгрузкой, погрузкой гуманитарной 
помощи, ликвидацией последствий 
чрезвычайных ситуаций, а также 
ликвидацией последствий обстрела 
и проведения аварийно-спасатель-
ных работ. Из самого такого горячего, 
последнего это была трагедия в Кур-
ской области. В первый день мы вы-
ехали сразу же с ребятами в помощь. 
Две недели работали с гуманитарной 
помощью по доставке, по разгрузке, 
по сортировке. И вот это такое самое 
масштабное, — рассказал «Извести-
ям» представитель Луганского реги-
онального отделения корпуса спаса-
телей Иван.

Семён Бойков, Алёна Нефёдова, 
Леонид Самуна

Создать условия для перелома демо-
графической ситуации в РФ нужно 

уже в 2025 году. Такое поручение Вла-
димир Путин дал членам правительства 
на заседании Совета по стратегическому 
развитию и нацпроектам, прошедшем 
5 декабря. Для поддержки рождаемости 
и института семьи со следующего года 
начнётся реализация нового нацпроек-
та. Кроме того, на заседании говорилось 
о важности достижения технологиче-
ского суверенитета — для этого прави-
тельство намерено реализовать восемь 
нацпроектов. В Госдуме позитивно оце-
нивают новые инициативы, но для их во-
площения в жизнь необходимы соответ-
ствующие кадры и поддержка.

�� РЕАЛИЗАЦИЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА

В Кремле 5 декабря Владимир Путин 

провёл заседание Совета по страте-
гическому развитию и национальным 
проектам. На встрече, в которой при-
няли участие премьер-министр Миха-
ил Мишустин, а также многие члены 
правительства, ответственные за фи-
нансово-экономический блок, обсуж-
далось национальное развитие России 
на 2025–2030 годы.

Российский лидер остановился 
на ключевых задачах, которые стоят 
перед страной в 2025-м. Среди основ-
ных приоритетов глава государства 
назвал переход на траекторию сба-
лансированного роста с низкой без-
работицей и умеренной инфляцией, 
а также наращивание производствен-
ного потенциала.

— Наступающий год станет ключе-
вым для запуска нового этапа техно-
логического развития нашей страны, — 
добавил он. — Речь не о том, чтобы 
всё производить внутри страны. Это 
и не нужно, и невозможно. Нам нуж-
но добиваться глобальной конкурен-
тоспособности собственных техноло-

гических решений, выходить с ними 
на мировой рынок, на этой основе за-
креплять своё лидерство в тех или 
иных сферах. Сейчас, к сожалению, 
в нацпроектах не хватает блока по-
добных системных задач.

При этом президент призвал обе-
спечить «увязку работ», проводимых 
в гражданском сегменте и в оборон-
ной сфере, чтобы «избежать дублиро-
вания усилий и распыления ресурсов». 
Одним из технологических флагманов 
сегодня, по словам Владимира Пути-
на, выступает ракетно-космическая 
отрасль.

— Укрепляя технологический су-
веренитет, нужно смотреть на ситу-
ацию в отраслях в целом, а не только 
анализировать состояние их отдель-
ных элементов. Иначе получится, что 
формально планы соответствующих 
нацпроектов выполнены или даже пе-
ревыполнены, а по существу, самосто-
ятельные, конкурентоспособные на-
правления так и не созданы, — сказал 
Владимир Путин.

Премьер-министр РФ Михаил Ми-
шустин в своём выступлении отметил: 
на достижение технологического суве-
ренитета направлено восемь из 19 на-
циональных проектов, реализация 
которых начнётся уже со следующе-
го года. До 2030-го на них будет направ-
лено порядка 3 трлн рублей. Они будут 
способствовать повышению техноло-
гического уровня и социально-эконо-
мического развития основных сфер 
страны. Прежде всего это касается ин-
дустриального сектора в части обнов-
ления основных фондов и повышения 
производительности труда. Этому по-
свящён национальный проект по сред-
ствам производства и автоматизации.

Второй по важности националь-
ный проект — это «Новые материалы 
и химия», в рамках которого предсто-
ит воссоздать 55 критически важных 
технологических цепочек. Третий про-
ект — это транспортная мобильность, 
он придаст импульс развитию отрас-
ли. Отдельное направление — космос, 
где необходимо создать конвейерное 
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Семён Бойков 

Доля нацвалют во взаимных рас-
чётах России и Белоруссии со-

ставляет уже примерно 98%. Об этом 
«Известиям» сообщил заместитель пре-
мьер-министра РФ Алексей Оверчук. 
Впрочем, по его словам, задачи до-
стичь 100% у Москвы и Минска нет. По-
литика западных санкций в целом под-
стегнула сближение РФ и Белоруссии 
по многим направлениям, в том числе 
по линии Союзного государства, кото-
рое 8 декабря отметит своё 25-летие. 
Несмотря на существенное интегра-
ционное сближение в экономической 
и социальной сферах, обе страны со-
храняют свой суверенитет и не спешат 
переходить к единой валюте, отметил 
вице-премьер РФ. О перспективах даль-
нейшего сотрудничества России и Бе-
лоруссии в условиях геополитической 
турбулентности — в эксклюзивном ма-
териале «Известий».

В этом году в России и Белоруссии 
отмечают двойной юбилей: 10 лет Ев-
разийскому экономическому союзу 
(ЕАЭС) и 25 лет с момента создания 
Союзного государства (СГ). 6 декабря 

в Минске Владимир Путин и Александр 
Лукашенко примут участие в заседа-
нии Высшего госсовета СГ, на котором 
рассмотрят ход союзного строитель-
ства. За четверть века обе страны до-
бились внушительного уровня эконо-
мического сближения.

— Доля нацвалют во взаимных рас-
чётах России и Белоруссии составляет 
уже примерно 98%, — сказал «Извести-
ям» заместитель премьер-министра РФ 
Алексей Оверчук. — Причём никакой 
специальной цели по достижению доли 
100% у Москвы и Минска нет. Это про-
исходит само собой. Бизнес сам решает, 
что ему удобно, поэтому это и работает.

Россия остаётся ключевым эко-
номическим партнёром Белоруссии: 
на РФ приходится более половины 
внешней торговли страны. Значение 
Минска для Москвы также возраста-
ет. В прошлом году республика вошла 
в пятёрку ключевых торговых партнё-
ров России, заняв первое место среди 
стран СНГ.

На территории Белоруссии осу-
ществляет деятельность около 2,4 тыс. 
предприятий, созданных с участием 
российского капитала. При этом в РФ 

    

Взяли в расчёт
Доля нацвалют между РФ и Белоруссией достигла 98%

Семейные амбиции
Президент поручил создать условия для перелома ситуации с демографией
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Умер выдающийся исследователь в области 
термоядерного синтеза Евгений Велихов

5 декабря в возрасте 89 лет умер 
знаменитый учёный, академик, 

почётный президент Национально-
го исследовательского центра «Кур-
чатовский институт», почётный се-
кретарь Общественной палаты РФ 
Евгений Велихов. Эту информацию 
подтвердили «Известиям» в Курча-
товском институте и в пресс-службе 
Российской академии наук. 

Евгений Павлович Велихов за-
нимался исследованиями в обла-
сти термоядерного синтеза. Он ро-
дился 2 февраля 1935 года в Москве. В 1958 году окончил физфак МГУ. 
А с 1961-го стал сотрудником Курчатовского института, который затем 
возглавил.

Академик Велихов принимал активное участие в ликвидации послед-
ствий аварии на Чернобыльской АЭС. В 1985 году был удостоен звания Ге-
роя Социалистического Труда, а в 2020-м — Героя Труда. 

В круг его научных интересов входили: физика плазмы, управляемый 
термоядерный синтез, импульсные магнитогидродинамические генера-
торы большой мощности, газовые и технологические лазеры и другие на-
учные направления. Евгений Велихов был одним из вдохновителей меж-
дународного проекта по освоению термоядерной энергии ITER.

Именно Евгений Велихов был его инициатором и вдохновителем, ИТЭР 
стал главным проектом его жизни, в его основе не просто создание новой 
технологии получения энергии, но фактически переход к новым принци-
пам овладения энергией, процессам, происходящим на Солнце.

Большое внимание Евгений Велихов всегда уделял и подготовке но-
вого поколения учёных. Для этого он организовал новую кафедру в МГУ 
и факультет проблем физики и энергетики в МФТИ. Затем он начал под-
держивать движение молодёжи в международном масштабе — десятки 
тысяч детей прошли через его программу «Достижения молодых».
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Заправский моряк
Спущен на воду танкер «Инженер-адмирал Котов»

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров, 
Богдан Степовой

С пущенный на воду 5 декабря сред-
ний морской танкер «Инженер-адми-

рал Котов» стал третьим в серии проекта 
23130. По мнению экспертов, опрошен-
ных «Известиями», такие вспомогатель-
ные суда необходимы российскому фло-
ту для решения задач в дальней морской 
и океанской зонах. Танкер может на ходу 
одновременно осуществлять заправку 
трёх кораблей.

�� ПОПОЛНЕНИЕ 
ВО ВСПОМОГАТЕЛЬНОМ 
ФЛОТЕ ВМФ РОССИИ

Средний морской танкер «Инженер-ад-
мирал Котов» спустили на воду 5 дека-
бря в Петербурге, сообщили в Мино-
бороны России. Его строительством 
занимался Невский судостроительно-
судоремонтный завод, который вхо-
дит в Объединённую судостроитель-
ную корпорацию.

В военном ведомстве рассказа-
ли, что танкер предназначен для при-
ёма, хранения, транспортировки и пе-
редачи различных жидких грузов для 
флота: мазута, дизтоплива, моторно-
го масла, авиационного керосина, пре-
сной воды. Возможна перевозка и сухих 
грузов, в том числе различного техниче-
ского и шкиперского имущества, про-
дуктов питания.

— Событие очень важно для Военно-
морского флота. Преимущество данных 
танкеров — это возможность одновре-
менного осуществления заправки трёх 
кораблей на ходу. Его основное пред-
назначение — это обеспечение дальних 
походов кораблей, — заявил начальник 
службы вспомогательного флота глав-
ного командования ВМФ капитан 1 ран-
га Анзор Дандамаев.

Танкер может без швартовки к дру-
гому кораблю передавать и принимать 
жидкие грузы с борта на борт, также это 
делать кильватерным способом. Кроме 
того, выдавать горючее одновременно 

трём судам, идущим от него на рассто-
янии от 50 до 100 м.

Это самые большие суда, которые 
когда-либо спускались на воду за всю 
историю завода, которому в 2024 году ис-
полнилось 111 лет. Танкер назвали в честь 
потомственного корабела Павла Котова. 
Его дед строил крейсер «Аврора», отец — 
линейные корабли для Балтийского фло-
та, а сам инженер-адмирал участвовал 
в разработке атомного ракетного крей-
сера «Пётр Великий» и крупнейшей 
в мире атомной подводной лодки стра-
тегического назначения «Тайфун».

�� СНАБЖЕНИЕ В ДАЛЬНИХ 
ПОХОДАХ

У России не так много мест на карте 
мира, где наши корабли могут попол-
нить запас во время дальних походов, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Сейчас такие базы у нас есть в Суда-
не и в Средиземном море, — уточнил он. — 
Поэтому боевые корабли без вспомога-
тельного флота, который обеспечивает 
их топливом, продовольствием, нефунк-
циональны. Водоизмещения 12 тыс. т до-
статочно, чтобы обеспечить всем необ-
ходимым два-три корабля такого класса, 
как «Адмирал Горшков» — многоцеле-
вой фрегат 1-го ранга с управляемым ра-
кетным вооружением дальней морской 
и океанской зон. Отрадно, что програм-
ма выполняется, потому что от этого на-
прямую зависит боеготовность нашего 
флота. И если он сделан для Северного 
флота, значит, у него усиленная ледовая 
защита, которая позволит ему проби-
вать лёд определённой толщины без по-
мощи ледоколов.

Американский страх

Владимир Строев

Ректор ГУУ 

В последние два-три  года в миро-
вой экономике набирает обороты 

тренд на дедолларизацию, когда стра-
ны постепенно уходят от этой валюты 
во внешнеторговых расчётах, заменяют 
её национальными и пытаются постро-
ить альтернативную архитектуру меж-
дународной платёжной системы. В част-
ности, это происходит внутри БРИКС, где 
в будущем теоретически могла бы даже 
появиться единая валюта, которая спо-
собствовала бы существенному упро-
щению экономического сотрудниче-
ства между участниками объединения.

Вместе с тем США стремятся про-
тивостоять появлению инструментов, 
которые ограничивали бы безуслов-
ное доминирование американско-
го доллара, характерное для мировой 
экономики последних десятилетий. 
Приход к власти в США Дональда 
Трампа означает повышение граду-
са агрессивной риторики, связанной 
с торговым протекционизмом. Если 
ранее он заключался в установлении 
серьёзных ограничений в отношении 
Китая, то теперь Трамп анонсировал 
возможное введение 100-процентно-
го тарифа по отношению к торговле 
со странами БРИКС в случае, если они 
будут продвигать введение единой 
валюты. Государства группы призна-
ют, что пока не готовы к этому шагу, 
но при этом они, по сути, бросают вы-

зов лидерству США и доминирова-
нию доллара в мировой экономике.

Проект единой валюты БРИКС, 
безусловно, интересен, и если он ког-
да-нибудь будет реализован, то это 
последовательно приведёт к сниже-
нию глобального спроса на доллар. 
Трамп, предлагая драконовские тари-
фы, пытается защитить США, но та-
кой торговый протекционизм лишь 
усилит раскол международной тор-
говой системы на региональные бло-
ки и активизирует стремление го-
сударств БРИКС если не к введению 
единой валюты, то к более ощутимо-
му отказу от доллара во внешнетор-
говых расчётах стран и их переходу 
на национальные валюты.

Уже сейчас мы видим, что меха-
низм расчётов в национальных ва-
лютах работает на уровне БРИКС, 
хотя пока нет никакой единой валю-
ты. Остаётся лишь совершенствовать 
этот механизм, полностью интегри-
ровать в него Новый банк развития 
БРИКС и наднациональную платёж-
ную платформу BRICS Bridge.

Трамп хочет, чтобы американский 
доллар оставался ключевой резерв-
ной валютой мира, основным инстру-
ментом внешнеторговых расчётов 
и формирования золотовалютных ре-
зервов. Однако на практике мы видим, 
что дефицит торгового баланса США 
огромен. Невозможно одновремен-
но снижать этот дефицит и усиливать 
доминирование доллара в мировой 
экономике (если, конечно, не нака-
пливать огромный суверенный долг, 
что сейчас и происходит в США).

К доллару, который, по сути, счи-
тается ключевым активом Штатов, 
снижается доверие. Это, в частно-
сти, происходит в результате высо-
кого госдолга США, а также исполь-
зования американского доллара как 
инструмента агрессивных финансо-
вых санкций по отношению к другим 
странам. В итоге привилегированное 
положение доллара в мировой валют-
но-финансовой системе всё чаще ста-
вится под сомнение.

Сильный доллар долгое время спо-
собствовал процветанию экономи-
ки и росту благосостояния США, осо-
бенно в 1990-е годы, он позволил 
привлечь значительные иностранные 
инвестиции, сделать дешёвыми вну-
тренние займы и в целом способство-
вал повышению покупательной спо-
собности компаний и домохозяйств. 
Однако о том, какой ущерб сильный 
доллар наносит экспорту, мало кто 
задумывался. Ситуация начала ме-
няться в худшую сторону с 2000-х го-
дов, когда США резко расширили эко-
номические санкции против третьих 
стран. С тех пор доля доллара в резер-
вах центральных банков государств 
мира сократилась с 73 до 59%.

Необычный и агрессивный подход 
Трампа приведёт к тому, что преж-
няя архитектура мировой валютной 
системы начнёт разрушаться более 
быстрыми темпами, чем изначально 
ожидалось. Однако история показы-
вает, что неминуемый крах доллара 
предрекался на протяжении деся-
тилетий, но этого так и не произо-
шло. По-прежнему около 70% долгов 
стран мира номинировано в долларах, 
а в международных валютных опера-
циях доля доллара и вовсе составляет 
90%. Нефть и многие виды сырья про-
должают торговаться за американ-
скую валюту. Доллар остаётся самой 
ликвидной и свободно торгуемой ва-
лютой в мире.

Тем не менее вмешательство Трам-
па в международную торговлю может 
привести к резкой волатильности ва-
лютных рынков и новым кризисам, 
которые могут поразить экономики 
многих стран, зависимых от доллара. 
Конечно, позиции этой валюты в ми-
ровой экономике далеко не такие без-
альтернативные, как это было ещё 
несколько десятилетий назад. Ны-
нешний подход Трампа — лишнее на-
поминание о том, насколько сильным 
может быть негативное влияние, ко-
торое торговый протекционизм ока-
зывает на валютные рынки и миро-
вую экономику в целом.

МНЕНИЕ  

начался бум регистраций компаний 
с белорусским участием: по данным 
базы «СПАРК-Интерфакс», в 2023 году 
в России было зарегистрировано 
1,9 тыс. предприятий, представляю-
щих бизнес из Белоруссии.

Переход на расчёты в нацвалютах 
крайне важен для Москвы и Минска 
на фоне усиления против них западных 
санкций, считает профессор факульте-
та международных отношений СПбГУ, 
эксперт «Валдая» Станислав Ткаченко.

— Россия и Белоруссия убедились, 
что, когда расчёты осуществляются 
в американских долларах и в целом 
в валютах недружественных стран, 
они могут быть, во-первых, прерваны, 
а во-вторых, они могут осуществлять-
ся на условиях, которые невыгодны — 
то есть добавляются трансакцион-
ные издержки, — сказал он в разговоре 
с «Известиями». — Россия считает: осу-
ществление расчётов в валютах не-
дружественных государств снижает 
её экономическую и финансовую без-
опасность.

В марте 2022 года на Западе было 
принято решение отключить от меж-
дународной системы платёжных услуг 
SWIFT крупнейшие российские банки, 
такие как Сбер и ВТБ. Не исключено, 
что к ней закроют доступ и Газпром-
банку, через который европейские 
страны осуществляют платежи за газ. 
При этом западные рестрикции не ме-
шают Москве и Минску проводить 
денежные операции. Сегодня все бе-
лорусские банки подключены к рос-
сийской системе передачи финансо-
вых сообщений. В республике можно 
свободно расплачиваться картами 
«Мир».

У России и Белоруссии есть хоро-
шая база для дальнейшего развития 
интеграционных процессов по линии 
Союзного государства. Напомним, что 
ещё в ноябре 2021 года Москва и Минск 
утвердили 28 отраслевых интеграци-
онных программ. Они касались гармо-
низации валютного регулирования 

и валютного контроля, маркировки 
товаров, формирования объединён-
ных рынков газа, нефти и нефтепро-
дуктов, электрической энергии и дру-
гих направлений.

В нынешних условиях особое зна-
чение, в частности, имеет продоволь-
ственная безопасность. По мнению 
заместителя директора ЦКЕМИ НИУ 
ВШЭ Александра Королёва, Россия 
и Белоруссия будут больше коорди-
нировать свои усилия как два крупных 
производителя удобрений и как два 
государства в ЕАЭС, которые полно-
стью на самообеспечении по ключе-
вым сельскохозяйственным товарам.

— И, конечно, это всё, что связа-
но с промышленным производством: 
здесь у России и Белоруссии есть ещё 
пространство за счёт снижения тариф-
ных и таможенных барьеров и разви-
тия промышленной стратегии, — уточ-
нил он в беседе с «Известиями».

Впрочем, несмотря на существен-
ное интеграционное сближение в эко-
номической и социальной сферах, обе 
страны сохраняют свой суверенитет 
и не спешат переходить к единой ва-
люте, говорит Алексей Оверчук.

— Гораздо важнее, чтобы наши люди 
не замечали границ, свободно путе-
шествовали, выбирали, где учиться, 
работать или отдыхать, пользовались 
равными социальными правами вне 
зависимости от того, в какой из двух 
стран решили жить. Бизнесу же тоже 
важно не чувствовать границ, торго-
вых барьеров и иметь возможность 
свободного доступа к большому об-

щему рынку двух стран. Что касается 
валюты, мы взаимно признаём карточ-
ки наших национальных платёжных 
систем и имеем возможность рассчи-
тываться, не прибегая к услугам об-
менников. В современном мире всё 
происходит в цифровой среде. Взаим-
ная торговля в основном ведётся в на-
циональных валютах, и это устраива-
ет бизнес, — говорит он.

Вопрос об общей валюте сегодня 
пока не так актуален, продолжает ви-
це-премьер.

— Мы пару раз с коллегами гово-
рили об общей валюте. Просто для 
её введения должны созреть усло-
вия, и кто-то должен будет аргу-
ментированно обосновать, зачем 
это действительно нужно. Полагаю, 
на каком-то этапе, возможно, мы при-
дём к такому уровню интеграционного 
сближения, что для нашего дальнейше-
го совместного развития потребуется 
сформировать соответствующие бюд-
жетные источники, наверное, это и бу-
дет аргументом. Когда-нибудь эконо-
мическая целесообразность скажет 
своё слово, и, думаю, тогда белорусы 
будут первыми, кто предложит перехо-
дить на общую валюту, — пояснил в бе-
седе с «Известиями» Алексей Оверчук.

К тому же, по его словам, необходи-
мо понимать, что в сознании многих 
людей национальная валюта — «атри-
бут суверенитета, и к этому тоже нуж-
но относиться с уважением».

Сейчас основная задача для Союз-
ного государства — это повышение ка-
чества жизни граждан РФ и Белорус-
сии, снижение барьеров между ними 
в практическом плане.
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производство спутниковых аппаратов. 
Среди прочих можно отметить проект 
«Беспилотные авиационные системы», 
цель которого обеспечение пятикрат-
ного увеличения производства, чтобы 
выйти на уровень независимости в 70% 
к 2030 году в области БПЛА.

— С 2025 года в России запустят пул 
прорывных мегапроектов, главной 
задачей которых станет оперативное 
достижение технологического суве-
ренитета в критически важных от-
раслях, — отметил в разговоре с «Из-
вестиями» зампред комитета Госдумы 
по промышленности и торговле Алек-
сандр Спиридонов. — Для реализации 
всех нацпроектов, безусловно, страте-
гической задачей остаётся обеспече-
ние их кадрами. Важно понимать, что 
все национальные проекты — это зве-
нья одной цепи: без поддержки одного 
проекта второй не заработает.

�� ПОДДЕРЖКА СЕМЕЙ 
И УЛУЧШЕНИЕ 
ДЕМОГРАФИЧЕСКОЙ СИТУАЦИИ

Ещё одна важная сфера, на которую 
правительство намерено направить 
значительную долю сил и ресурсов, — 
улучшение рождаемости и поддержка 
семей. Власти признают, что демогра-
фическая ситуация в России слож-
ная. На этой проблеме Владимир Пу-
тин сфокусировал особое внимание. 
В начале сентября Росстат сообщил, 
что в РФ зафиксирован крайне низ-
кий уровень рождаемости. За первое 
полугодие 2024-го появились на свет 
599,6 тыс. младенцев. Это на 16,6 тыс. 
меньше, чем за соответствующий пе-
риод прошлого года. За июнь 2024-го 
родились 98,6 тыс. детей, притом что 
средний показатель — 100 тыс. и бо-
лее. Как ранее заявил официальный 
представитель Кремля Дмитрий Пе-
сков, коэффициент рождаемости в Рос-
сии находится на низком уровне — 1,4. 
По словам пресс-секретаря российско-
го президента, этот показатель «ката-
строфический» для будущего нации.

— С учётом глобального демографи-
ческого кризиса, который затронул 
и Россию, важнейшим направлением 
усилий государства является поддерж-
ка семьи, рождаемости, — сказал пре-
зидент на заседании 5 декабря. — Уже 
в следующем году необходимо создать 
условия для перелома демографиче-
ской ситуации, понимая, что это очень 
сложные задачи и даже по объективным 
обстоятельствам не всё от нас зависит, 
но нужно сделать всё, что зависит от нас, 
чтобы в дальнейшем добиться выхода 
рождаемости в нашей стране на уверен-
ный рост, на позитивный тренд.

Стоит отметить, что уходящий 
2024-й был  Годом семьи в России. 
В связи с этим особое внимание уде-
лялось вопросам родительства и детей, 
их поддержке и укреплению институ-
та семьи. Правительство подготовило 
национальный проект «Семья». На его 
реализацию из федерального бюдже-
та пойдёт до 2030 года более 17 трлн ру-
блей — почти половина средств, пред-

усмотренных для осуществления всех 
нацпроектов. В нём будут объедине-
ны новые действующие меры для под-
держки родителей с детьми. По словам 
Михаила Мишустина, акцент будет 
сделан на том, чтобы в России появля-
лось больше многодетных семей.

— Продолжим формировать до-
ступную качественную инфраструк-
туру, особенно в сельской местности, 
в том числе для повышения качества 
медицинской помощи тем, кто плани-
рует рождение ребёнка, беременным 
женщинам и малышам. Предусмотре-
ны оснащение детских поликлиник 
и создание женских консультаций, воз-
ведение детских садов, модернизация 
образовательных пространств, обнов-
ление культурно-досуговых учрежде-
ний в малых городах, театров, музеев, 
библиотек, — рассказал российский 
премьер.

Первый зампред комитета ГД по за-
щите семьи, вопросам отцовства, ма-
теринства и детства Татьяна Буцкая 
позитивно оценивает перспективы ре-
ализации нацпроекта «Семья».

— У нас сейчас и женщин репро-
дуктивного возраста с каждым годом 
становится всё меньше, — сказала она 
«Известиям». — Нам правда есть куда 
расти — это такой слоган Года семьи. 
Но с 2024-м он точно не заканчивается. 
Нам каждый день есть что делать. Пре-
зидентом был подписан указ о статусе 
многодетной семьи, в котором 14 пун-
ктов. Мы сделали реестр многодет-
ных, выпустили электронное удосто-
верение многодетной семьи. Теперь 
мы должны это всё насыщать реаль-
ными мерами поддержки.

Президент на заседании раскри-
тиковал Минфин за то, что ведом-
ство не смогло в должной мере про-
информировать граждан о лимитах 
по семейной ипотеке. Осенью банки 
начали приостанавливать её выдачу 
из-за того, что лимиты были израсхо-
дованы. В частности, о таком решении 

объявляли Сбер и ВТБ. Как отмечал 
Минфин, общий лимит до конца 2024-
го составляет 6,25 трлн рублей, в сле-
дующем году его увеличат на 2,4 трлн. 
Впрочем, пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков поспешил успо-
коить общественность: критика, на-
правленная в сторону правительства 
страны, — это часть рабочего процес-
са, а не свидетельство недовольства 
работой кабмина в целом.

�� СЛОЖНОСТИ В РЕАЛИЗАЦИИ 
НАЦПРОЕКТОВ

Глава государства заметил: форми-
рование новых национальных проек-
тов затянулось — предполагалось, что 
они будут подготовлены к 1 сентября, 
то есть до того, как свёрстаны феде-
ральный бюджет и бюджеты субъек-
тов РФ. В результате в регионах пока 
нет полной картины — как, в каких объ-
ёмах и в какие сроки будут выделяться 
федеральные ресурсы, отметил Влади-
мир Путин. Он выразил опасение, что 
практическая работа по нацпроектам 
в начале 2025 года может «забуксовать». 
По его словам, мнение граждан будет 
иметь ключевое значение при оцен-
ке работы правительства в этом на-
правлении. Владимир Путин призвал 
не занижать ориентиры по нацпроек-
там, целевые показатели должны быть 
объективными.

Например, сейчас предполагает-
ся, что авиационная мобильность, 
то есть сколько граждан будут со-
вершать перелёты в ближайшие пять 
лет, не изменится, останется на уров-
не 2023 года. По словам президента, 
это явно заниженная оценка. Только 
за десять месяцев 2024-го авиапере-
возки выросли более чем на 6%.

— А это значит, что по итогам года, 
скорее всего, будут выше уров-
ня 2023 года. Но мы с вами знаем, ну, 
во всяком случае, те, кто занимает-
ся этим профессионально, знаем си-

туацию в авиапроме, знаем ситуацию 
с авиапарком. Но тенденции увели-
чения объёма перевозок-то никуда 
не денутся, поэтому надо всё это ре-
шать. Не нужно делать вид, что этого 
не произойдёт. Ну зачем самим себя 
обманывать, — сказал Владимир Пу-
тин.

Новые национальные проекты ста-
ли результатом большой работы пра-
вительства, при этом очень важно, что 
в качестве инструмента оценки поя-
вился показатель удовлетворённости 
и доверия людей, заявил «Известиям» 
руководитель исполкома Народного 
фронта Михаил Кузнецов.

По его словам, среди системных 
проблем, которых хотелось бы избе-
жать при реализации новых нацпро-
ектов, можно выделить затягива-
ние сроков и низкое качество работ 
на объектах (были выявлены на каж-
дой десятой крупной стройке). Вторая 
сложность заключается в том, что у му-
ниципалитетов не всегда есть доста-
точный объём средств на содержание 
построенных объектов, особенно это 
касается масштабного благоустрой-
ства. Третья проблема — внедряемые 
государственные информационные 
системы не всегда снижают нагрузку 
на учителей, врачей и государствен-
ных служащих, а иногда, по их оценке, 
приводят к её ощутимому увеличению, 
уточнил Михаил Кузнецов.

В целом национальные проекты — 
важный, хотя и не единственный ин-
струмент реализации целей госу-
дарства. При этом мало кто в России 
полностью понимает, как они рабо-
тают и зачем они нужны. Именно по-
этому глава государства предложил 
подготовить специальный справоч-
ник, в котором всё будет «разложено 
по полочкам» и написано понятным, 
а не «канцелярским языком». Соответ-
ствующий материал Владимир Путин 
поручил собрать национальному цен-
тру «Россия».
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Путин назначил Хинштейна врио губернатора Курской области

В ладимир Путин подписал указ о назначении временно 
исполняющим обязанности губернатора Курской об-

ласти депутата Госдумы Александра Хинштейна. 
Документ был опубликован 5 декабря. Несмотря 

на то что значительная часть трудовой деятельности Хин-
штейна связана с Государственной думой, с 2016 по 2018 год 
парламентарий работал советником директора Росгвардии. 

— И в этой связи хотел бы вам предложить должность 
исполняющего обязанности губернатора Курской обла-
сти, имея в виду, что сейчас там востребовано кризис-
ное управление, безусловно, в той ситуации, в которой 
Курская область сейчас находится, — подчеркнул пре-
зидент на встрече с Хинштейном.

По мере освобождения территории от противника 
предстоит много сделать для восстановления жилищ-
но-коммунального хозяйства и экономики области, от-
метил Владимир Путин. При этом главная задача сегод-
ня — организовать работу по помощи людям. 

— Для меня это огромная честь и большое доверие, 
за которое я вам безмерно благодарен и признателен. 

Поэтому, со своей стороны, буду делать всё для того, что-
бы это доверие оправдать. Надеюсь, что сумею выполнить 
поставленные задачи, — сказал Александр Хинштейн.

Глава государства отметил, что у Александра Хин-
штейна есть «очень хорошие наработки» и отноше-
ния в исполнительных органах власти, которые нуж-
но использовать для достижения поставленных задач. 
Собеседник президента подчеркнул, что сегодня си-
туация в Курской области действительно непростая 
и предстоит сделать всё для того, чтобы все жители 
региона чувствовали, что они часть одной большой 
страны.

Занимавший до сих пор пост губернатора региона 
Алексей Смирнов подал заявление о досрочном пре-
кращении полномочий. Владимир Путин принял его 
отставку по собственному желанию. До этого регион 
возглавлял Роман Старовойт, перешедший на работу 
в правительство. Выборы губернатора Курской обла-
сти могут быть назначены в единый день голосования 
в сентябре 2025 года, сообщили в избиркоме региона.
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Частота — залог здоровья
A General Electric прекрати-

ла операции на российском 
рынке в начале 2022 года, но с оговор-
кой — деятельность GE HealthCare в РФ 
будет продолжена. Сейчас помимо си-
стем для МРТ в российском каталоге 
компании — системы ультразвуковой 
диагностики, комплексы для монито-
ринга состояния здоровья пациентов, 
оборудование для искусственной вен-
тиляции лёгких, ухода за новорождён-
ными детьми и др. По данным серви-
са проверки контрагентов Rusprofile, 
в 2023 году (наиболее актуальная ин-
формация) выручка «ДжиИ Хэлскеа» 
достигла 15 млрд рублей, увеличив-
шись по сравнению с предыдущим го-
дом на 27%.

«По данным независимого брюс-
сельского издания EU-Chronicle, аме-
риканский производитель меди-
цинских изделий General Electric 
Healthcare в скором времени станет 
практически монополистом по вво-
зу на российский рынок сложного ме-
дицинского оборудования... В связи 
с ужесточением экспортного контро-
ля сложной медицинской продукции, 
введённого со стороны США, и ухо-
дом компаний Philips, Siemens и Canon 
с российского рынка компания General 
Electric (GE) становится единственным 
поставщиком в Россию сложного ме-
дицинского оборудования», — сообща-
ла ранее в своём отчёте аналитическая 
компания «РУКОН АФК».

Основные производители аппа-
ратов МРТ в мире — компании GE 
Healthcare (США), Siemens Healthineers 
(Германия), Philips NV (Нидерлан-
ды), Hitachi Medical Systems (Япония). 
Устройства всех этих брендов пред-
ставлены в российских медучрежде-
ниях, сообщили «Известиям» опрошен-
ные эксперты.

— Уход части международных транс-
портных компаний, которые перевоз-
или товары в западном направлении, 
привёл к утрате используемых логи-

стических маршрутов. При этом необ-
ходимо отметить, что отечественный 
рынок медтехники достаточно быстро 
адаптировался к поставленной задаче. 
И сейчас активно используется взаи-
модействие с иными партнёрами для 
создания новых логистических цепо-
чек, — отметили в консорциуме «Меди-
цинская техника».

Там же отметили, что с началом 
пандемии и введёнными санкциями 
структура рынка изменилась: появил-
ся резкий рост спроса на высокотехно-
логичное диагностическое, лаборатор-
ное оборудование, реабилитационное 
оборудование, хирургические инстру-
менты и расходные материалы, аппа-
раты искусственной вентиляции лёг-
ких, пульсоксиметры, оборудование 
сердечно-лёгочной реанимации, на-
боры первой помощи.

— Сейчас реализуются проекты 
по увеличению серийного произ-
водства 16 типов медицинского обо-
рудования: в частности, системы 
электронной лучевой терапии, цикло-
троны, бетатроны, линейные ускори-

тели, компьютерные томографы, эн-
доскопическая техника УЗИ, а также 
расходные материалы к этим видам 
техники, — добавили в пресс-службе 
объединения.

Ранее в Минпромторге «Известиям» 
сообщили, что доля отечественных 
медицинских изделий в общем объ-
ёме рынка по итогам 2023-го состави-
ла 25,4%. За девять месяцев этого года 
российские производители выпустили 
более 263 тыс. единиц медоборудова-
ния, в том числе более 4,5 тыс. аппара-
тов для рентгеноскопии, рентгеногра-
фии и компьютерной томографии.

«На сегодняшний день идёт про-
цесс локализации и создаются пред-
серийные образцы различного вы-
сокотехнологичного оборудования, 
в частности мобильного комплекса 
лучевой терапии на основе техноло-
гии отечественного малогабаритно-
го бетатрона, аппарата для гемодиали-
за, магнитно-резонансного томографа, 
оптического когерентного томогра-
фа для офтальмологии», — уточняли 
в ведомстве.

Как отмечают эксперты, в России 
нет серийного производства аппара-
тов МРТ, а у единичных выпущенных 
аппаратов мощность пока ниже, чем 
у зарубежных аналогов.

Участники рынка отмечают: с нача-
лом СВО выделение частот организа-
циям из недружественных стран, даже 
не участвующим в санкционной кам-
пании и продолжившим работу в РФ, 
стало редким, едва ли не прецедент-
ным событием. Причём выделяются 
они организациям, товарам или услу-
гам которых российских аналогов пока 
просто нет, констатирует гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Например, 
в прошлом году частоты получила «доч-
ка» France Telecom, спутниковый ресурс 
которой позволяет оставаться на связи 
российским судам в Тихом и Индийском 
океанах: у отечественных компаний та-
ких мощностей нет, напомнил эксперт. 
Ранее разрешение на пользование ча-
стотами было продлено американско-
му оператору Iridium, услуги связи кото-
рого охватывают Крайний Север, куда 
пока «не достают» наши спутниковые 
группировки, добавил эксперт.

— Такой подход в случае с медобору-
дованием сопряжён с рисками, в част-
ности утечек за рубеж разного рода 
медицинских данных. Но самое не-
приятное — производитель из недру-
жественной страны в любой момент 
может прекратить работу в России 
под давлением политических обстоя-
тельств. А это значит, что пациенты мо-
гут оказаться без помощи и диагности-
ки, а медицинские учреждения — без 
современного оборудования, — рассуж-
дает Денис Кусков.

По его мнению, в такой ситуации не-
обходимо повышать уровень инфор-
мационной безопасности в медицине, 
заранее выстраивать логистические 
и платёжные цепочки на случай пре-
кращения поставок тех или иных мед-
приборов, а главное — активнее прово-
дить их импортозамещение.

Полимеры приняты
В России импортозаместили материалы  
для электронных плат

Антон Белый 

Российские учёные разработали но-
вый способ получения термопластов. 

Благодаря этому методу создаются по-
лимеры с повышенной теплостойкостью. 
Разработка поможет с импортозамеще-
нием иностранных материалов, в первую 
очередь в сферах электротехники и при-
боростроения. Сейчас термопласты вы-
пускаются только за рубежом, поэтому 
эксперты сошлись во мнении, что их раз-
работка и развитие методов их синтеза 
значительно помогут росту отечествен-
ной промышленности.

Новый способ создания полимеров 
с повышенной теплостойкостью наш-
ли учёные Центра компетенций НТИ 
«Цифровое материаловедение» МГТУ 
им. Н.Э. Баумана. Он позволяет им-
портозаместить те материалы, кото-
рые ранее выпускались только за рубе-
жом. Эксперты отмечают: наибольшую 
пользу новые полимеры принесут при-
боростроению и электротехнике, так 
как позволят сделать эффективнее 
и дешевле производство гибких пе-
чатных плат и электрических разъё-
мов авиатехники. Их использование 
улучшит медицинскую отрасль: тер-
мопласты необходимы в создании де-
талей машин для производства детских 
смесей, фильтрационных панелей, те-
плообменников, насадок эндоскопиче-
ского зонда и других устройств.

— В последние  годы идёт актив-
ное развитие новых способов синте-
за и переработки суперконструкцион-
ных полимерных материалов. Интерес 
к ним обусловлен высокими эксплуата-
ционными характеристиками. Мы ве-
дём активные работы в области мас-
штабирования синтеза полиарилатов, 
поли эфирсульфонов и полиэфири-
мидов. Эти полимеры представляют 

большой интерес для создания нового 
поколения высокотеплостойких мате-
риалов. Данные термопласты облада-
ют устойчивостью к радиоактивному 
излучению, огнестойки, имеют высо-
кую химическую стойкость, устойчивы 
к топливам и маслам. Ярким примером 
таких ресурсов могут служить сопо-
лиимиды и полиэфиримиды, разрабо-
танные нами, которые ничуть не хуже, 
а по некоторым параметрам даже не-
сколько лучше своих зарубежных 
аналогов: марки Ultem 1000 и Exterm 
от известного мирового производите-
ля SABIC, — отметил ведущий инженер 
Центра НТИ «Цифровое материалове-
дение: новые материалы и вещества» 
МГТУ им. Н.Э. Баумана Вадим Истомин.

По словам эксперта, применение соб-
ственных материалов и развитие оте-
чественной базы синтеза сложных по-
лимеров могут значительно сократить 
расходы на организацию новых про-
изводств. Область повышения эффек-
тивности термопластов практически 
безгранична и зависит от требований 
к эксплуатационным характеристикам 
конечного изделия. Именно этот фак-
тор является основным направлением 
в области исследования свойств новых 
материалов, уточнил Вадим Истомин.

— Суперконструкционные поли-
мерные материалы можно применять 
во многих отраслях: это авиаракето-
строение, машиностроение, электро-
техника и 3D-печать. Особенно пер-
спективно смотрится применение 
новых материалов в области медици-
ны и медицинского приборостроения. 
Например, корпуса медицинских из-
делий, агрегатов и оборудования, так 
как основное требование — это высокая 
прочность и биологическая инертность 
материала. Элементы протезов и им-
плантов также являются перспектив-

Восточное значение
Чем запомнилось открытие Веронского экономического форума в ОАЭ

Ирина Цырулёва

Р асширение БРИКС, роль России на ми-
ровом энергорынке, а также избра-

ние Дональда Трампа президентом США 
и грядущие в связи с этим изменения 
в мире стали основными темами обсуж-
дения на открытии Веронского Евразий-
ского экономического форума, который 
проходит в Рас-эль-Хайме (ОАЭ) 5–6 де-
кабря. Европейские эксперты, которых 
на этой площадке собралось немало, 
практически прямо обвиняли США в унич-
тожении «Северных потоков» и попытке 
задавить промышленность ЕС. Предста-
вители Индии говорили о необходимости 
наращивать потребление энергоресурсов, 
а российские эксперты обсуждали сни-
жение реальной текущей роли доллара 
в торговле энергоносителями и необхо-
димость создания альтернативной фи-
нансовой системы. Основные заявления 
первого дня — в материале «Известий».

�� НАДЁЖНАЯ ПЛОЩАДКА  
ДЛЯ ДИАЛОГА

Веронский Евразийский экономиче-
ский форум в этом году в 17-й раз от-
крылся в неспецифичном для него ре-
гионе — в одном из семи эмиратов ОАЭ 
Рас-эль-Хайме. В этом году основной те-
мой форума стала «Новая архитектура 
сотрудничества для современной эко-
номики». Организатором выступила ита-
льянская некоммерческая ассоциация 
«Познаём Евразию» в сотрудничестве 
с фондом «Росконгресс».

На берегу Персидского залива, под 
лучами восточного солнца собрались 
представители правительственных 
и предпринимательских кругов из Евро-
пы и Азии — России, ОАЭ, Италии и дру-
гих стран. Как и в прошлом году, участ-
ники сессий не обошли вниманием 
санкционные ограничения, обсудили 
вопросы энергетической безопасности, 
а также роль США, Китая, Европы и РФ 
в новом миропорядке и возможности 
при этом какого-то диалога.

Как отметил президент ассоциации 
«Познаём Евразию» Антонио Фаллико, 
компании не любят неопределённо-
сти — они предпочитают действовать 

в чётко очерченных, предсказуемых 
и надёжных условиях. Нынешний кон-
текст от этого далёк — мы оказываемся 
в мире, который ускоренно мутирует 
и плывёт в незнакомые воды, добавил 
он. Недавние президентские выборы 
в США — новый фактор, который доба-
вился к другим. Экономический курс 
Дональда Трампа в отношении Европы 
и Китая может серьёзно изменить ситу-
ацию в мире в сфере экономики и тор-
говли, полагает эксперт.

— Можно предположить, что США за-
хотят в какой-то степени закрыть свой 
рынок для китайской и в целом азиат-
ской продукции. Теперь они также ока-
зывают нажим на европейских партнё-
ров, чтобы подтолкнуть их к закрытию 
рынка для китайских товаров или огра-
ничению торговли с Китаем, — отметил 
Антонио Фаллико.

Сегодня на кону огромные объёмы 
торговли. В случае усиления конфронта-

ции американский и европейский рынки 
будут частично закрыты для недорогих 
азиатских товаров. Но товары из США бу-
дут дороже товаров из Китая. При этом 
они, скорее всего, смогут занять место 
китайцев в Европе, полагает эксперт.

— С российским газом американцам 
же это удалось, хотя в течение 50 лет та-
кие усилия не приводили к успеху. Ока-
залось достаточно принять в подходя-
щем контексте несколько политических 
решений, взорвать российские подво-
дные газопроводы в Европу (потом все 
скажут, что некомпетентны для прове-
дения расследования) — и дело сдела-
но, — отметил он.

В итоге Европа больше почти не им-
портирует российский природный газ, 
покупает вместо него более дорогой аме-
риканский СПГ и ставит крест на своей 
эффективной и конкурентной промыш-
ленной модели: снижаются потребление 
и спрос на природный газ с последую-
щим постепенным снижением цен, кото-
рые достигали космических высот в пер-
вое время после этого разворота. Теперь 
она пассивно наблюдает за собственной 
деиндустриализацией и переносом про-
изводства в США, а также в Китай, под-
черкнул Антонио Фаллико.

�� РАСШИРЕНИЕ БРИКС

Что же касается США, по словам главы 
«Роснефти» Игоря Сечина, они утрати-
ли лидерство в науке, промышленности 
и финансах, не смогли обеспечить под-
держание справедливого миропоряд-
ка. Размывается и прежде безусловное 
влияние США на политические процес-
сы в мире, добавил он.

— В итоге сегодня, пользуясь своим 
статусом мирового гегемона, США де-
лают главную ставку на создание осо-
бых условий для своей экономики за счёт 
других участников рынка, в том числе 
своих союзников. Последствия такой 
политики США мы видим как в Европе, 
так и в развивающихся странах, — ска-
зал Игорь Сечин.

Разрушение однополярной системы 
и эволюция к многополярности — про-
цесс, который можно притормозить или 
сдержать, но уже не остановить. Ярким 
примером участники форума назвали 
быстрое развитие БРИКС.

— Мы наблюдаем быстрый рост ко-
личества стран, стремящихся войти 
в БРИКС. Стремление настолько силь-
ное, что на данный момент оно неуправ-
ляемо. Около 40 стран публично вырази-
ло заинтересованность в присоединении 
к БРИКС, из них 23 уже подали официаль-
ную заявку, — отметил Антонио Фаллико.

Например, недавнее вступление ОАЭ 
в БРИКС значительно увеличило вес 
Эмиратов в мире, поместив их в рамки 
организации, призванной играть зна-
чительную роль в международном эко-
номическом развитии, добавил Анто-
нио Фаллико.

�� ТОРГОВЛЯ В УСЛОВИЯХ 
САНКЦИЙ

Участники рынка не исключили: новая 
администрация Дональда Трампа по-
высит пошлины и тарифы на импорт-
ные товары, особенно из Китая и Азии 
в целом. Этот шаг должен нанести удар 
по развитию экономики КНР и других 
азиатских стран и способствовать ре-
индустриализации США, сказал Анто-
нио Фаллико.

— Поговаривают о тарифах в 20% 
и даже до 60% для некоторых китай-
ских товаров. Будут ли заинтересован-
ные страны ждать, как ягнята, чтобы 
их съел серый волк? Что они сами го-
товят? Каковы могут быть последствия 
подобных решений со стороны амери-
канцев? — задался вопросом он.

Но Россия, например, сегодня нахо-
дит решения, как торговать в условиях 
санкций. При этом нужна альтернатив-
ная западной финансовая система, зая-
вил на форуме глава ВТБ Андрей Костин.
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В органичном 
порядке
Как продление соглашений ОПЕК+  
повлияет на рынок

Павел Вихров 

Р ешение ОПЕК+ продлить ограни-
чения нефтедобычи будет спо-

собствовать стабилизации котиро-
вок и, наиболее вероятно, укрепит 
их на уровне $70–75 в ближайшие ме-
сяцы. Об этом рассказали «Извести-
ям» эксперты. 5 декабря прошла ми-
нистерская встреча Организации 
стран — экспортёров нефти. Государ-
ства альянса приняли решение прод-
лить действующие условия сделки 
по сокращению добычи до апреля 
2025 года. После этого до конца сен-
тября 2026-го организация заплани-
ровала постепенный выход из до-
бровольных сокращений на 2,2 млн 
баррелей в сутки. Решение ОПЕК+ от-
ложить увеличение объёмов нефте-
добычи выглядит крайне осторожным 
и выгодным странам, которые заинте-
ресованы в поддержании текущих цен, 
включая Россию, говорят аналитики.

�� СОГЛАСИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ

5 декабря прошла министерская 
встреча стран ОПЕК+. Государства 
альянса приняли решение продлить 
действующие условия сделки по со-
кращению добычи нефти до апре-
ля 2025 года. Об этом говорится в за-
явлении, опубликованном на сайте 
ОПЕК. С апреля 2025-го до конца сен-
тября 2026-го организацией запла-

нирован постепенный выход из до-
бровольных сокращений на 2,2 млн 
баррелей в сутки, которые взяли 
на себя в ноябре 2023 года восемь 
стран: Россия, Саудовская Аравия, 
ОАЭ, Алжир, Ирак, Кувейт, Оман и Ка-
захстан.

Остальные сокращения (1,65 млн 
баррелей в сутки) и существующие 
квоты по ограничению добычи про-
должат действовать до конца дека-
бря 2026 года. Наибольший объём 
сокращений как обя-
зательных, так и до-
бровольных прихо-
дится на Россию 
и Саудовскую 
Аравию (около 
9 млн баррелей 
в сутки на каждое го-
сударство).

Как писали «Известия», изначаль-
но страны ОПЕК+ должны были на-
чать постепенно возвращать объёмы 
добычи на нефтяной рынок вплоть 
до декабря 2025-го, но позднее до-
говорились перенести постепенное 
восстановление с октября на де-
кабрь.

— Решение оказалось компромисс-
ным. То есть увеличение добычи от-
дельным странам разрешат с апре-
ля 2025 года, хотя общее сокращение 
нефтяным альянсом добычи нефти 
на 3,65 млн баррелей в сутки будет 
продолжаться до конца сентября 

2026-го. Одновременно ОАЭ и РФ и, 
возможно, ещё некоторым странам 
разрешили очень постепенно увели-
чивать добычу с апреля 2025-го, при 
этом в декабре следующего года тем-
пы увеличения, по крайней мере Рос-
сией, будут немного быстрее. Для тех 
стран, которые давно планировали 
увеличение добычи, но не могли это-
го сделать из-за жёстких квот ОПЕК+, 
такие разрешения, безусловно, хо-
рошая новость, — пояснила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова.

Страны ОПЕК+ готовы нарастить 
объёмы добычи, однако умеренными 
темпами, что в целом будет способ-
ствовать стабилизации котировок, 
отметил «Известиям» заместитель 
председателя наблюдательного сове-
та ассоциации «Надёжный партнёр» 
Дмитрий Гусев. Даже если на фоне 
новостей о растущем предложении 
на рынке будет наблюдаться кратко-
срочное снижение цены нефти, оно 
будет незначительным, наиболее ве-
роятно, что сырьё будет торговаться 
в диапазоне $70–75 в ближайшие ме-
сяцы, отметил эксперт.
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США делают ставку на создание особых условий для своей экономики за счёт других 
участников рынка, заявил на Веронском форуме глава «Роснефти» Игорь Сечин
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Крипте место
Биткоину прописали дальнейший рост выше $120 тыс.

Наталья Ильина

Б иткоин с лёгкостью преодолел психо-
логически важную отметку $100 тыс., 

что открывает главной криптовалюте 
путь к дальнейшему росту до $125 тыс. 
уже в этом году и $160 тыс. в следую-
щем, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Главный позитивный фак-
тор — выдвижение Дональдом Трампом 
нового председателя Комиссии по цен-
ным бумагам, поскольку Пол Аткинс 
выступает за инновации в финсекторе. 
Кроме того, биткоин поддерживают ма-
кроэкономические факторы — сниже-
ние ставок в США, из-за чего инвести-
ровать в крипту становится выгоднее, 
и интерес к активу со стороны институ-
циональных игроков.

Курс биткоина пробил психологи-
чески важную отметку — рекордные 
$100 тыс. с утра 5 декабря — и продолжил 
рост до $103,7 тыс., следует из данных 
investing.com. Затем он незначитель-
но откатился — до $102,9 тыс. к 17.00 мск.

Суммарно с начала года биткоин 
подорожал на 140%, оценил финансо-
вый аналитик BitRiver Владислав Анто-
нов. 5 декабря он совершил настоящий 
прорыв, преодолев круглую отметку, — 
ключевым триггером стало выдвиже-
ние избранным президентом США До-
нальдом Трампом Пола Аткинса на пост 
председателя Комиссии по ценным бу-
магам и биржам США (SEC), полагает 
эксперт. По его словам, это человек, 
который всегда последовательно вы-
ступал за технологические инновации 
в финансовом секторе.

— Если раньше криптовалютный ры-
нок задыхался под жёстким регулиро-
ванием Гэри Генслера, то с приходом 
Аткинса инвесторы ожидают карди-
нальных изменений. Его репутация про-
фессионала, понимающего потенциал 
цифровых активов, внушает серьёзный 
оптимизм инвесторам. Неслучайно та-
кие крупные игроки, как гендиректор 
Ripple, назвали это назначение возвра-
щением «здравого смысла» в регулиро-
вание, — отметил Владислав Антонов.

По его словам, технический расклад 
тоже играет в пользу роста. Биткоин 
преодолел не только психологическую 
отметку $100 тыс., но и быстро продви-
нулся до $103,7 тыс. Такие индикаторы 
показывают устойчивый «бычий» тренд. 
Хотя риск коррекции, особенно времен-
ной, присутствует, ведь в криптовалюту 
вкладываются и спекулянты.

— Параллельно этому макроэкономи-
ческий ландшафт становится всё более 
благоприятным. Снижение процентных 
ставок ФРС создаёт идеальные условия 
для притока капитала в рискованные 
активы, — добавил Владислав Антонов.

Криптовалюты всё чаще воспри-
нимаются как стратегический актив, 
особенно на фоне волатильности тра-
диционных рынков, согласен стар-
ший аналитик закрытого венчурного 
клуба «Цифровые финансы» Даниил 
Тюнь. А нынешний уровень цен на по-
купку крипты создаёт благоприятные 
условия для входа крупных игроков, 
несмотря на возможные краткосроч-
ные колебания. В частности, спото-
вый биткоин-ETF (аналог российско-
го ПИФа) от инвестиционного гиганта 
BlackRock уже превзошёл по объёму ак-
тивов под управлением фонд компании 
на базе золота.

Ещё один позитив для мирового 
криптовалютного рынка — принятый 
в России закон о майнинге, который за-
работал с 1 ноября, добавил директор 
Ассоциации промышленного майнин-
га Сергей Безделов. Добываемая в РФ 
крипта уже сегодня оказывает под-
держку в гармонизации внешнеэконо-
мической деятельности.

Если нынешняя динамика сохранит-
ся, биткоин продолжит укрепляться, 
полагает Даниил Тюнь. Такая тенден-
ция открывает главной криптовалюте 
путь к достижению $125 тыс. уже к кон-
цу 2024 года, сказал он.

Восходящий тренд сохранится, счи-
тает и Владислав Антонов из BitRiver. 

Он уточнил: следующие важные от-
метки — $130 тыс. и $160 тыс.

Ограниченное предложение бит-
коина и постоянный прирост новых 
держателей создают условия для 
долгосрочного увеличения его цены, 
подтвердил и основатель инвестици-
онной компании SharesPro Денис Аста-
фьев. В этом восходящем цикле стоит 
обратить внимание на общую капи-
тализацию рынка, которая может до-
стичь $7–8 трлн (сегодня $3,8 трлн). 
Это делает возможным достижение 
цен в $200 тыс. уже в следующем году, 
ожидает эксперт.

— Но не стоит забывать, что за рез-
ким ростом следует не только кор-
рекция, но и циклы падения. На крип-
торынке они могут доходить до 80% 
от достигнутого максимума, — пред-
упредил Сергей Безделов.

При этом, по его словам, на горизон-
те краткосрочных инвестиций до нача-
ла зимы следующего года биткоин смо-
трится очень привлекательно.

Впрочем, минимальная граница, 
до которой может откатиться курс, те-
перь будет в районе $80 тыс., а не $30–
50 тыс., как было раньше, добавил ос-
нователь Anderida Financial Group 
Алексей Тараповский.

На горизонте десяти лет целевая 
отметка в $1 млн также выглядит ре-
алистично, подчеркнул Денис Аста-
фьев. Поэтому, по его словам, актив 
можно держать как минимум до сле-
дующих халвингов (регулярное уре-
зание вознаграждения за майнинг) 
в 2028 и 2032 годах.
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ной областью их использования. Также 
«бауманские термопласты» найдут своё 
применение и в технологии получения 
препрегов, которые могут быть исполь-
зованы в авиа- и машиностроительных 
областях, строительном секторе, ком-
позитной отрасли, — объяснил эксперт.

Активное применение таких полиме-
ров ограничено одним фактором — сто-
имостью их получения. Сложные ци-
клические процессы сильно удорожают 
их производство, отмечает коммерче-
ский директор компании «Лаборато-
рия будущего» Павел Камнев. Эксперт 
убеждён, что эти полимеры за счёт сво-
их свойств, таких как стойкость к темпе-
ратуре, изоляционные свойства, проч-
ность, низкое дымо- и газовыделение, 
имеют достаточно широкий потенци-
ал применения в электроэнергетике, 
в воздушном транспорте, судах, кос-
мической отрасли. Кроме того, детали, 
изготовленные из ПЭИ, активно приме-
няются в машинах и механизмах.

— Развития отрасли следует ожи-
дать именно в упрощении получения 

данных материалов, отработке техно-
логий и развитии технологического 
оборудования. Но это дело только вре-
мени, — спрогнозировал Павел Камнев.

Термопласты обладают уникаль-
ными характеристиками, такими как 
теплостойкость, химическая устой-
чивость, долговечность и лёгкость 
обработки, соответственно, более де-
шёвые и долговечные решения. Кроме 
того, термопласты могут подвергать-
ся вторичной переработке, что хорошо 
сказывается на экологии, считает зам-
директора Центра компетенций НТИ 
«Технологии доверенного взаимодей-
ствия» на базе ТУСУР Руслан Пермяков.

— Широкая номенклатура ударо-
прочного и термостойкого пласти-
ка — насущная потребность любого 
производства высокотехнологичных 
продуктов — от БПЛА до медицинского 
оборудования. Наши учёные применя-
ют оправдавшие себя методы молеку-
лярного моделирования на основе тех-
нологий искусственного интеллекта. 
Однако практический «выхлоп» от по-

добных разработок будет определять-
ся не в университетских лабораториях, 
а на производственных площадках, — 
заявил ведущий эксперт Центра ком-
петенций НТИ «Искусственный интел-
лект» на базе МФТИ Александр Родин.

Термопласт оправдывает вложен-
ные в разработку инвестиции только 
при массовом производстве, и сумеет 
ли владелец технологии обеспечить 
спрос на необходимое количество из-
делий, чтобы сделать её рентабель-
ной, — ключевой вопрос выживания 
подобных решений на рынке. Поэто-
му будущее отрасли новых материа-
лов целиком в руках индустриальных 
партнёров, которые заинтересованы 
в получении реального продукта, от-
метил он.

О важности импортозамещения 
неоднократно высказывались первые 
лица государства. В частности, глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина ещё в апреле 
2022 года говорила о санкциях, из-за ко-
торых российские швейные производ-
ства столкнулись с трудностями в при-
обретении швейной фурнитуры.

— Для нас всех очень важно расшить 
узкие места в предложении, связанные 
и с дефицитом рабочей силы, и с узки-
ми местами в инфраструктуре, и сти-
мулированием производительности, 
инвестиций в рост производительно-
сти, — отметила Эльвира Набиуллина 
на пресс-конференции по итогам за-
седания совета директоров ЦБ по де-
нежно-кредитной политике.

Сейчас в приборостроении термо-
пласты используют для создания гиб-
ких печатных плат, самоклеящихся 
лент и изоляции электрических цепей. 
А в медицине с их помощью создают 
изделия, которые должны стерилизо-
ваться и иметь высокую биосовмести-
мость, подчеркнул Руслан Пермяков.

Ссуды общественности
A Основные причины — это 

повышение ключевой став-
ки и ужесточение макропруденциаль-
ного регулирования, пояснила глав-
ный аналитик Совкомбанка Анна 
Землянова.

С 1 июля 2024-го регулятор повы-
сил макронадбавки для ссуд с пол-
ной стоимостью кредита 25–40% (этот 
показатель учитывает не только про-
центную ставку, но и все дополни-
тельные взносы, которые требуются 
от граждан при оформлении продукта, 
например плату за страховку).

Макропруденциальные надбав-
ки увеличивают нагрузку на капи-
тал банка при выдаче определённо-
го вида ссуд — чем выше это значение, 
тем больше запаса капитала требует-
ся. А с 1 сентября ЦБ ввёл надбавки 
практически по всем необеспеченным 
потребкредитам. Это снизит привле-
кательность таких ссуд для банков, 
пояснялось в материалах ЦБ.

Также на четвёртый квартал 
2024-го регулятор ужесточил огра-
ничения на выдачу необеспеченных 
кредитов заёмщикам с высоким уров-
нем долговой нагрузки. Так, напри-
мер, банкам разрешается выдавать та-
кие ссуды россиянам с ПДН более 80% 
(то есть тем, кто тратит свыше 80% до-
хода на погашение долгов), но доля по-
добных займов в общем объёме выдач 
не может превышать 3%. Кредиты на-
личными гражданам, которые тратят 
на выплату долгов от 50 до 80% дохо-
да, должны занимать долю максимум 
15% у банка.

С помощью таких мер в ЦБ пыта-
ются сократить выдачи кредитов ри-
скованным заёмщикам, а повышением 
ставки — замедлить инфляцию. Ранее 
регулятор проводил мягкую денеж-
но-кредитную политику, но затем 
цены стали разгоняться из-за пере-
грева спроса, рассказала председа-
тель Центробанка Эльвира Набиул-
лина, выступая 4 декабря на форуме 
«Россия зовёт!». Она добавила: за счёт 
поднятия ключевой получилось пре-
дотвратить возникновение инфляци-
онной спирали (это циклический про-
цесс, в котором рост цен порождает 
новое повышение цен).

Кроме того, кредитование в по-
следние месяцы охлаждается благо-
даря завершению действия с 1 июля 

массовой программы льготной ипоте-
ки на новостройки под 8%. Также вла-
сти ужесточили условия по семейной 
и IT-ипотеке.

Несмотря на рекордно высокую 
ключевую, темпы сокращения кре-
дитования населения пока недоста-
точны для значительного замедле-
ния инфляции, считает руководитель 
по работе с физическими лицами ком-
пании «Страховой брокер AMsec24» 
Максим Колядов. По его мнению, оп-
тимальным было бы более резкое 
снижение выдачи новых ссуд для со-
кращения потребительского спроса. 
По данным Росстата, инфляция в РФ 
с 26 ноября по 2 декабря составила 
0,5 после 0,36% в предыдущую неде-
лю. При этом с начала года рост цен 
достиг 8,3%.

Проинфляционные риски по-
прежнему сохраняются, согласи-
лась Анна Землянова из Совкомбан-
ка. По её словам, к ним относятся, 
например, рост зарплат из-за ситуа-
ции на рынке труда и мягкая бюджет-
ная политика.

Кроме того, на рынке корпора-
тивного кредитования продолжает-
ся бум — прирост составляет 2–3% 
в месяц (19% в сумме за десять меся-
цев 2024-го), добавили в пресс-службе 
банка «Зенит». Это выглядит внуши-
тельно по сравнению с ростом в 12% 
в розничном сегменте. Такая тенден-
ция в кредитовании юрлиц — один 
из ключевых драйверов инфляции.

Скорее всего, на декабрьском засе-
дании ЦБ снова поднимет ключевую 
ставку, на этот раз — до 22–23%, оцени-
ли в пресс-службе кредитной органи-
зации. Там пояснили: к прежним про-
инфляционным факторам добавилось 
ослабление рубля, которое будет про-
воцировать дополнительный рост цен 
в ближайшие два-три месяца.

Регулятор может повысить ставку 
сразу до 23% годовых, ожидает и Анна 
Землянова. По её мнению, макропру-
денциальное регулирование тоже 
станут ужесточать. ЦБ будет вводить 
ограничения по выдаче новых креди-
тов крупным корпоративным заём-
щикам.

— Центробанку и правительству 
нужно будет найти баланс между 
развитием экономики и снижени-
ем инфляции до целевых 4%. Поэто-
му на первом заседании 2025 года ЦБ 
может остановить повышение ставок 
в этом цикле, что станет важным пе-
реломным моментом для рынка, — со-
общил портфельный управляющий УК 
«Альфа-Капитал» Дмитрий Скрябин.

За десять месяцев банки выдали 
кредиты на 12 трлн рублей, отметили 
во Frank RG. Как оценил заместитель 
президента — председателя правления 
ВТБ Георгий Горшков, по итогам года 
кредитные россияне оформят зай-
мы на 13,3 трлн. Это на 18% ниже, чем 
в предыдущем.

В то же время общий объём ссуд на-
селения уже составляет порядка чет-
верти ВВП России, подчеркнул Мак-
сим Колядов из компании «Страховой 
брокер AMsec24». По его мнению, высо-
кая закредитованность граждан несёт 
серьёзные риски. Большое количество 
долгов может привести к финансовым 
трудностям, особенно в условиях эко-
номической нестабильности и роста 
ключевой ставки.

Уровень просрочки увеличивается 
в сегменте кредитных карт, рассказал 
управляющий директор рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Юрий Беликов. 
Он добавил: люди начинают использо-
вать лимиты по кредитам вместо но-
вых потребительских ссуд, в оформле-
нии которых банки отказывают.

В других сегментах уровни просро-
ченной задолженности тоже вырастут, 
особенно учитывая сокращение но-
вых выдач (раньше это размывало по-
казатель просрочки), считает Юрий 
Беликов.

Качество портфеля несколько сни-
зилось в октябре, но некритично, под-
черкнула Анна Землянова. При этом 
Банк России значительно ужесточил 
регулирование, чтобы ограничить ри-
ски для высокозакредитованных за-
ёмщиков.

на ₽170
вырос в октябре объём кредитов 
населения

миллиардов

— Снижение стоимости топлива, 
которое может произойти в апре-
ле 2025 года из-за постепенного уве-
личения добычи, может даже пойти 
неф тяному рынку на пользу, он не-
много охладится. При более низких 
ценах можно будет ожидать более 
высокого спроса импортёров, прежде 
всего Китая. Так что спрос на россий-
скую нефть, на наш взгляд, в следую-
щем году как минимум не снизится, — 
считает Наталья Мильчакова.

В 2025-м цену нефти Brent можно 
будет ожидать в среднем в рамках 
$60–80 за баррель, оценила эксперт.

�� ФАКТОРЫ ВЛИЯНИЯ

За прошедший месяц нефтяные ко-
тировки снизились: 5 ноября баррель 
Brent торговался по стоимости око-
ло $75,5, а 5 декабря в районе 14.00 мск 
цена составляла примерно $72,7. При 
этом после объявления решения 
ОПЕК+ котировки сохранились при-
мерно на том же уровне, свидетель-
ствуют данные торгов ICE.

На нефтяные котировки по-
прежнему будут влиять две группы 
факторов: динамика спроса в круп-
нейших странах-импортёрах (Китай 
и Индия), а также уровень геополити-
ческой напряжённости на Ближнем 
Востоке, рассказал доцент Финансо-
вого университета при правитель-
стве РФ Валерий Андрианов.

— В последние дни мы увидели но-
вую порцию негативной (для нефтя-
ного рынка) информации из КНР — 
об ускоренном переходе китайцев 
на электромобили. Данная новость, 
как по заказу появившаяся как 
раз накануне встречи ОПЕК+, да-
вит на цены вниз и может стать тем 
фактором, который сподвигнет стра-
ны — участницы альянса вновь ото-
двинуть сроки восстановления до-
бычи, — отметил эксперт.

При этом Валерий Андрианов под-
черкнул: ситуация на Ближнем Вос-
токе остаётся тем фоном, который 
удерживает цены от существенно-
го падения. Обострение в Сирии мо-
жет рассматриваться как очередной 
этап эскалации, способный приве-
сти к масштабным последствиям, 
особенно в случае вовлечения в кон-
фликт вооружённых сил Ирана, счи-
тает аналитик.

Ситуация на северо-западе Сирии 
начала ухудшаться 27 ноября, когда 
боевики «Хайят Тахрир аш-Шама» 
(признана террористической и за-
прещена в РФ), представляющего ре-
брендинг организации «Джебхат ан-
Нусра» (признана террористической 
и запрещена в РФ), и бывшего фили-
ала в Сирии «Аль-Каиды» (также за-
прещена в РФ) начали атаку в направ-
лении городов Алеппо и Хама. Уже 
30 ноября Алеппо и его окрестности, 
включая международный аэропорт, 

были захвачены террористами, писа-
ли «Известия». Позднее МИД Ирана 
сообщил о возможной встрече с Рос-
сией, Турцией и Катаром по Сирии.

На стоимость топлива также мо-
гут повлиять политика Дональда 
Трампа на посту президента США, 
потенциальное увеличение добычи 
сланцевой нефти в американском 
регионе, позиция Саудовской Ара-
вии по ограничению производства, 
а также динамика добычи в странах, 
не ограниченных квотами, таких 
как Венесуэла, Ливия, Иран и Кана-
да, рассказал финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов.

— Решение ОПЕК+ отложить уве-
л и чен ие объёмов нефтедобы-
чи выглядит крайне осторожным 
и выгодным странам, которые заин-
тересованы в поддержании текущих 
цен, включая Россию. Отечественные 
интересы совпадают с саудовскими — 
сохранение текущей ценовой конъ-
юнктуры и предотвращение резких 
обвалов рынка, отметил эксперт.

ОПЕК+ фа кти ческ и за моро-
зила планы увеличения добычи 
до тех пор, пока цена не поднимется 
до $80 за баррель, считает Владислав 
Антонов. Картель будет максималь-
но осторожно маневрировать, чтобы 
сохранить баланс между объёмами 
производства и стоимостью нефти, 
избегая резких колебаний рынка, по-
лагает специалист.
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Войти в Волгу дважды
Читатели «Известий» выбрали объекты для новой купюры в 1000 рублей — какие обнаружились совпадения

Анна Каледина

Н еделю назад «Известия» в рамках 
проекта «Новые банкноты» (старто-

вал в 2021 году) запустили голосование 
среди своих читателей по выбору сим-
волов для оборотной стороны модерни-
зированной тысячной купюры. Лидера-
ми стали Саратовский автомобильный 
мост через Волгу (голосование во «ВКон-
такте») и памятник Салавату Юлае-
ву (голосование в ОК). Любопытно, что 
эти же достопримечательности входят 
в топ-3 по предварительным результа-
там народного голосования ЦБ. Правда, 
занимают третье и второе место соот-
ветственно. Лидирует же на сайте Цен-
тробанка скоростной пассажирский те-
плоход на подводных крыльях «Метеор». 
О том, станет ли он победителем или ещё 
есть возможность повлиять на итог пле-
бисцита по выбору объектов для новой 
тысячи, — в материале «Известий».

28 ноября Центробанк представил 
шорт-лист из 25 объектов Приволж-
ского федерального округа (ПФО) 
к народному голосованию по выбору 
символов для оборотной стороны мо-
дернизированной тысячной купюры. 
Сам опрос регулятор открыл 29 ноя-
бря, а продлится он до 12 декабря, ког-
да подведут итоги.

Параллельно с этим «Известия» 
объявили о начале своего голосования 
в рамках проекта «Новые банкноты» 
(с 2021 года наши читатели голосуют 
за выбор объектов для модернизиру-
емых купюр) в соцсетях «ВКонтакте» 
и ОК. Стартовали мы тоже 28 ноября, 
а 5 декабря подвели итоги (см. фото).

Интересно, что три опрошенных 
«Известиями» участника Консульта-
тивного совета по банкнотам, кото-
рые принимали участие в презента-
ции символов 28 ноября, единодушно 
отметили, что их выбор пал бы на па-
мятник Салавату Юлаеву. По совокуп-
ности: узнаваемость, историческая 
ценность, художественность изобра-
жения, пояснил профессор кафедры 
коммуникативного дизайна Россий-
ского государственного художествен-
но-промышленного университета им. 
С.Г. Строганова Дмитрий Мордвинцев. 
С ними согласились фотограф Влади-
мир Клавихо-Телепнев и руководи-
тель Школы дизайна НИУ ВШЭ Арсе-
ний Мещеряков.

Правда, в голосовании Центробан-
ка на вечер 5 декабря памятник Сала-
вату Юлаеву пока находится на вто-
ром месте, на третьем — Саратовский 
автомобильный мост через Волгу, 
а лидирует с достаточно существен-

ным отрывом — скоростной теплоход 
«Метеор», уроженец, если так можно 
сказать, Нижнего Новгорода (в про-
шлом город Горький). В одном из его 
районов даже установлен памятник 
«крылатого» теплохода. Кстати, среди 
прочих в качестве одного из интерес-
ных объектов его в разговоре с «Из-
вестиям» называл и Дмитрий Морд-
винцев.

Есть ли шанс у выбранных читате-
лями «Известий» объектов попасть 
на оборотную сторону модернизиро-
ванной тысячной купюры? Безуслов-
но. Во-первых, народное голосование 
ЦБ продлится ещё неделю — до 12 де-
кабря. Поэтому все желающие успе-
ют сделать свой выбор. Правда, отдать 
голос можно только за один символ.

Во-вторых, для обновлённой банк-
ноты, скорее всего, понадобится не-
сколько достопримечательностей 
ПФО. Как пояснил в прошлый чет-
верг зампред ЦБ Сергей Белов, как 
правило, для оборотной стороны ис-
пользуются три группы изображений: 
первого плана, для которых объекты 
должны быть узнаваемы и задавать 
тему, второго плана (поддерживают 
основную тему, дополняют её и соз-
дают общий фон) и третьего (микро-
узоры, микрорисунки).

В любом случае читатели «Изве-
стий» с большим интересом воспри-
няли предложение проголосовать 
за символ для обновлённой тысячной 
купюры. Например, Мирон Денисов 
написал, что представлены «интерес-
ные варианты, даже трудно выбрать». 
Этот читатель отдал свой голос Жи-
гулёвской ГЭС на Волге. А София Кон-
дратьева заметила, что наиболее ак-
туальный сейчас — монумент Славы 
в Самаре, а «всяких зданий на купю-
рах и так достаточно». Кстати, неко-
торые члены Консультативного сове-
та по банкнотам тоже высказывали 
мнение, что лучше выбрать неархи-
тектурные символы.

Также наши читатели обратили 
внимание на то, что подобные го-
лосования — возможность познако-
миться с достопримечательностями 
России. Так, Татьяна Лазарева под-
черкнула: «Сколько же у нас краси-
вых мест, и половины даже не знаю. 
Хороший повод почитать побольше 
и лучше узнать о своей стране». Ми-
лана Козлова поддержала эту точку 
зрения, отметив, что в России «есть 
много мест, которые стоит посетить, 
нужно развивать туризм, тогда и уез-
жать за границу не захочется никуда 
даже в отпуск».

Евгения Перцева

В люблять и влюбляться — именно 
в этом основная цель не имеющего 

мировых аналогов проекта, который ле-
том будущего года начнёт свою работу 
в Геленджике. Здесь, на Черноморском 
побережье Краснодарского края, со-
всем скоро появится винный город под 
названием «Белый мыс». Он раскинется 
на площади 40 тыс. кв. м, рассказал ру-
ководитель проекта Дмитрий Левицкий, 
который 4 декабря презентовал концеп-
цию «Белого мыса» в столичном Музее 
русского импрессионизма. Подробнее 
о новой точке притяжения на берегу Чёр-
ного моря — в материале «Известий».

�� ОТ ВИНОТЕКИ 
ДО КИНОТЕАТРА

Город, который создаётся группой Ак-
ционерного Банка «РОССИЯ», начали 
строить ещё в 2020-м. Первой в марте 
2025 года свои двери распахнёт боль-
шая винотека, в которой будет про-
даваться более тысячи наименова-
ний напитка от 150 производителей. 
И до конца года «Белый мыс» будет по-
следовательно открывать другие точ-
ки на своей весьма обширной карте.

На практике это будет большая 
улица, вдоль которой расположатся 
интерактивный музей вина имени 

Льва Голицына (князь был осно-
воположником российско-

го виноделия), мага-
зины и рестораны 

с отечествен-
ной продук-

цией, дегу-

стационные залы, исследовательский 
лабораторный центр, школа сомелье, 
экспоцентр, а также центр виноделия 
и кинотеатр.

— Это будет невероятный туристи-
ческий центр, который станет точкой 
притяжения для всех любителей вина 
и тех, кто только желает к нему приоб-
щиться. Это новая точка на карте с хо-
рошей атмосферой, где можно легко 
и приятно знакомиться с нашим ви-
ном, — рассказал на презентации Дми-
трий Левицкий. — Цель нашего про-
екта — влюблять в вино. Только через 
любовь люди могут начать испытывать 
глубокий интерес к этому напитку, по-
этому мы стремимся добавить в про-
ект эмоций, чтобы город не был акаде-
мичным. В итоге должен получиться 
своеобразный праздник, на котором 
вино должно течь рекой.

Архитектурная концепция винно-
го города была разработана в 2020–
2021 годах английским архбюро Dyer 
под руководством Филипа Болла. 
Позднее, в ходе реализации проекта, 
он был доработан архитектурными 
бюро из России.

Руководителем проекта по разра-
ботке архитектурных решений «Бе-
лого мыса» от московского офиса 
Dyer стала Марина Шпиль-
ко. В международ-
ной ст удии 

Dyer она работает уже более десяти 
лет. У её команды есть огромный опыт 
работы со сложными международны-
ми проектами — это, например, Уни-
верситет королевы Маргарет в Эдин-
бурге, Музей Людвига в Будапеште, 
Центр сёрфинга в Бристоле и другие.

Исследование территории — важ-
нейший этап работы бюро Dyer над 
проектами. Выявить смыслы, уникаль-
ные особенности местности экспер-
там помогают её детальное изучение 
и взаимодействие с жителями. Так соз-
давался и проект «Белого мыса» в Ге-
ленджике, который будет гармонично 
вписываться в существующую город-
скую среду, используя местные эле-
менты и природные ресурсы.

Винный город расположит-
ся на склоне рядом с набереж-
ной Геленджика — перпен-
дикулярно ей, рассказала 
на презентации Марина 
Шпилько. Все его кон-
струкции будут вол-
но о бр а з н ы м и ,  по -
вторяющими горы, 
и аккуратно вписан-
ными в ландшафт.

Блога ради
A Он отметил, что после иден-

тификации каналы и стра-
ницы будут включать в специальный 
перечень. Подать заявку могут физи-
ческие, юридические лица, ИП, граж-
дане России и иностранцы с подтверж-
дённой учётной записью.

— Признанные иноагентами блоге-
ры не могут попасть в реестр соци-
альных сетей РКН до утраты статуса 
иностранного агента. Для таких лю-
дей процедура иная: они должны пре-
кратить получать средства из ино-
странных источников или отказаться 
от политической деятельности, по-
дать заявление и документы, под-
тверждающие отсутствие деятель-
ности ино агента. После этого Минюст 
проводит проверку и принимает со-
ответствующее решение. Лишь потом 
можно претендовать на включение 
в реестр социальных сетей, — отме-
тил юрист.

По оценкам экспертов, сейчас в РФ 
сотни тысяч аккаунтов, которые по-
падают под требования РКН, но точ-
ной цифры у представителей рынка 
нет. В Ассоциации профессиональ-
ных пользователей социальных се-
тей и мессенджеров (АППССМ) отме-
тили, что только в одной из соцсетей 
ещё в 2022 году было порядка 300 тыс. 
таких аккаунтов.

Эксперт блогерского сообщества 
FSC оценил общее число таких ав-
торов в миллион, из них на YouTube 
приходится порядка половины, 
а остальная часть — на другие круп-
ные площадки типа Telegram и TikTok. 
При этом в Ассоциации блогеров 
и агентств полагают: процесс измере-
ния числа таких специалистов пробле-
матичен, а попытки оценить их будут 
выглядеть как «вилами по воде».

«Известия» запросили у РКН офи-
циальные данные о числе «десятиты-
сячников» в РФ, там порекомендова-
ли обратиться за этой информацией 
к администраторам или владельцам 
соцсетей.

Всего же в реестре социальных 
сетей РКН присутствуют 15 ресур-
сов: «ВКонтакте», «Одноклассники», 
Twitter, TikTok, Likee, YouTube, Telegram, 
LiveJournal, «Пикабу», Pinterest, «Дзен», 
RuTube, Twitch, Discord и Yappy. Исхо-
дя из этого в России могут быть сотни 
тысяч блогеров, необходимых для вне-
сения в реестр, полагает руководитель 
АППССМ Владимир Зыков.

— В настоящее время в Кодексе РФ 
об административных правонару-
шениях (КоАП) отсутствует специ-
альная статья, предусматривающая 

ответственность блогеров за неис-
полнение обязанности по регистра-
ции в РКН. Однако за размещение 
рекламы без соответствующей ре-
гистрации могут применяться санк-
ции по ст. 14.3 КоАП РФ («Наруше-
ние законодательства о рекламе»). 
Она предусматривает штрафы для 
граждан от 2 тыс. до 2,5 тыс. рублей, 
и от 100 тыс. до 500 тыс. рублей для 
юридических лиц, — уточнил эксперт.

Анкета на портале госуслуги про-
стая, но есть блогеры, которые либо 
халатно относятся к заполнению, либо 
невнимательно проходят процедуру 
и допускают ошибки, считает Влади-
мир Зыков. Они рассчитывают на то, 
что никто не узнает, сколько на самом 
деле у них администраторов или под-
писчиков, полагает он.

При этом за размещение рекламы 
с 1 января 2025 года инфлюенсеры, ко-
торые не входят в перечень РКН, будут 
получать не только штрафы, но и огра-
ничение доступа к странице, расска-
зал стример и участник блогерского 
объединения FSC Роман Дорогавцев. 
Он отметил: медиаперсоны, давно ра-
ботающие в этой сфере, умеют обра-
щаться с документацией, и у 90% уже 
открыто ИП. Достаточно вести груп-
пу, не нарушая законов, в том числе за-
кон о рекламе. В этом случае проблем 
с РКН не возникнет, добавил он.

Саратовский автомобильный мост через Волгу Пермский краеведческий музей Центр семьи «Казан» (Казань)

Музейно-выставочный центр «Самара космическая» Монумент Славы (Самара)Памятник Салавату Юлаеву (Уфа)

Вино и любовь
Каким будет винный город «Белый мыс» в Геленджике
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С 1 ноября 2024 года владельцы 
страниц в соцсетях, аудитория 
которых больше 10 тыс. поль-
зователей, должны сообщать 
в Рос комнадзор сведения о себе. 
Речь идёт в том числе о владель-
цах публичных каналов в мес-
сенджерах. Собственники ак-
каунтов, сведения о которых 
не включены в перечень, с 1 ян-
варя 2025 года не смогут разме-
щать в них рекламу и предложе-
ния по финансированию. Кроме 
того, информацию из таких пу-
бличных каналов будет запре-
щено репостить.

Справка «Известий»
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Белая халатность
A — Близкие родственники 

тоже ежегодно проходят 
медицинское обследование, поэтому 
риски заражения в домашних услови-
ях исключены, — сказала мать ребёнка.

По словам женщины, о диагнозе 
стало известно, когда ребёнка готови-
ли к плановой операции. Это выясни-
лось, когда пришли результаты лабо-
раторных исследований — тесты сдали 
несколько раз, отправляли в том чис-
ле в лабораторию за пределами края, 
и все они оказались положительны-
ми. Впрочем, предоставить «Извести-
ям» результаты тестирования — свое-
го и ребёнка — родители отказались. 
По их мнению, заразиться их дочь мог-
ла именно в медучреждении после 
рождения.

— Малышка родилась раньше сро-
ка, поэтому её поместили в специаль-
ный бокс в отделении патологии не-
доношенных и новорождённых. Меня 
предупредили, что там лежат ВИЧ-
инфицированные дети, поэтому нужно 
быть осторожной с кормлением, — рас-
сказала «Известиям» мама ребёнка. — 
В отделении была молочная кухня, где 
хранились все принадлежности для 
кормления: бутылочки, соски, смеси. 
Был общий холодильник, в котором 
хранилось сцеженное молоко. Все сме-
си подписывались. Но иных объясне-
ний произошедшему я не вижу.

Заразиться ВИЧ-инфекцией дей-
ствительно можно через молоко, под-
твердил «Известиям» профессор виру-
сологии Анатолий Альтштейн.

— Одного кормления молоком жен-
щины с ВИЧ достаточно, чтобы бо-
лезнь передалась ребёнку, — отметил 
он. — Есть и другие способы передачи 
ВИЧ ребёнку, которые к этому случаю 
не относятся, — через кровь при ранах 
или при наличии этого заболевания 
у матери.

По данным Федерального науч-
но-методического центра по профи-
лактике и борьбе со СПИДом ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора, 
Камчатский край — один из 34 регио-
нов России, где по итогам 2023 года был 
превышен среднероссийский уровень 
заболеваемости ВИЧ. В крае он состав-
ляет 50,9 на 100 тыс. человек. В среднем 
по России он 40,04.

При этом дети с ВИЧ рождаются 
от инфицированных матерей сравни-
тельно редко благодаря препаратам, 
подавляющим вирус. Так, в 2023 году 
в России родилось 10  474  ребёнка 
от ВИЧ-инфицированных матерей, 
из них у 96 детей (0,9%) была подтверж-
дена инфекция.

Следственное управление СКР 
по Камчатскому краю проводит про-
верочные мероприятия, «направлен-
ные на детальное установление обсто-
ятельств произошедшего», сообщили 
там.

«В ходе расследования будет дана 
оценка действиям должностных лиц 
регионального минздрава, — говорится 
в сообщении. — Заражение ребёнка ВИЧ 
могло произойти вследствие допущен-
ных нарушений в ходе оказания ему ме-
дицинской помощи в лечебных учреж-
дениях Петропавловска-Камчатского».

Дело находится на контроле у главы 
Следственного комитета России Алек-
сандра Бастрыкина, отметили в цен-
тральном аппарате СКР.

«Глава ведомства дал поручение 
руководителю СУ СК России по Кам-
чатскому краю Владимиру Кулакову 
доложить о ходе расследования уго-
ловного дела и установленных обсто-
ятельствах», — отметили в СКР.

В Росздравнадзоре сообщили «Из-
вестиям», что проверят обстоятельства 
оказания медпомощи ребёнку на всех 
этапах.

Чтобы предъявить обвинение по это-
му делу, следствию необходимо будет 
установить, когда именно был зара-
жён ребёнок, сказал «Известиям» член 
коллегии адвокатов «Диктатура зако-
на» Артём Багдасарян. По его словам, 
если заражение произошло в больнице, 
то следствию потребуется установить, 
проявил ли кто-то из работников халат-
ность, нарушал ли свои должностные 
обязанности, и доказать наличие при-
чинно-следственной связи между дей-
ствиями или бездействием работников 
медучреждения и заражением ребён-
ка вирусом иммунодефицита человека.

— Установление наличия виновных 
возможно после детального изучения 
обстоятельств дела и проведения экс-
пертиз, — подчеркнул он.

Для того чтобы доказать, произо-
шло ли заражение в роддоме, необхо-
димо взять анализы у тех, кто был там 
на момент нахождения ребёнка, расска-
зал «Известиям» адвокат по уголовным 
делам, экс-следователь СК Максим Ка-
линов.

— Взять анализы должны будут у всех 
матерей [которые там находились], 
а также у медперсонала, — сказал он. — 
Не составит труда установить челове-
ка, от которого произошло заражение. 
После возбуждения уголовного дела 
следователь вправе запросить образцы.

В случае, если докажут, что инфек-
ция была передана через чужое грудное 
молоко, привлекать к ответственности 
будут медперсонал, так как это халат-
ность, пояснил адвокат.

По статье о халатности обвиняемым 
может грозить лишение свободы сро-
ком на пять лет, рассказал адвокат Ан-
дрей Мишонов.

Юрист Тимур Фаизов и эксперт 
в сфере защиты детства Александра 
Марова считают, что дело могут пере-
квалифицировать на статью о зараже-
нии ВИЧ-инфекцией.

— Пока медперсоналу вменяют халат-
ность, так как не установлено, по чьей 
конкретно вине произошло заражение 
ребёнка. При подтверждении обстоя-
тельств, указывающих на вину медпер-
сонала, дело могут переквалифициро-
вать, — объяснила Александра Марова.

По статье о заражении ВИЧ, отме-
тил Тимур Фаизов, виновникам прои-
зошедшего также грозит лишение сво-
боды на срок до пяти лет.

— Мы сделали нашу улицу в форме 
грозди винограда таким образом, что-
бы каждый мог найти что-то новое для 
себя, — продолжает она.

По словам Марины Шпилько, здесь 
можно будет проводить не только вы-
ходные, а сам «Белый мыс» должен 
стать всесезонным.

Продвижение российского вино-
делия, повышение винной культуры 
и формирование кластера професси-
онального сообщества виноделов — вот 
главные цели создателей проекта, груп-
пы Акционерного Банка «РОССИЯ».

— С одной стороны, это изысканное 
арт-пространство, с другой — под-
держка людей, которые ежегодно 
трудятся на земле и поддерживают 
этот годичный, благородный цикл, ко-
торый не прерывался никогда, — от-
метил в беседе с «Известиями» пред-
седатель правления ассоциации 
«Федеральная саморегулируемая ор-

ганизация виноградарей и вино-
делов РФ» Дмитрий Киселёв.

«Белый мыс» поражает во-
ображение, здесь мы уве-

ренно можем говорить 
о том, что наше виноде-

лие развивается стре-
мительно, отметил 

президент Союза 
сомелье Артур 

Саркисян.

— Мы часто сталкиваемся в России 
с тем, что у нас есть достойное вино, 
но винодельням не хватает концепции 
и стратегии, тогда как «Белый мыс» — 
тот редкий случай, когда всё детально 
продумано. Здесь мы говорим о вдох-
новителях проекта как о людях, ко-
торые действительно подталкивают 
наше виноделие вперёд, — сказал он.

�� И ТУРИСТАМ, 
И ПРОФЕССИОНАЛАМ

Сердцем проекта должно стать сразу 
несколько ресторанов, которые запу-
стят отечественные винные бренды 
«Новый Свет», «Массандра», «Инкер-
ман», «Дивноморское» и «Криница».

— Мы хотели, чтобы люди не пробо-
вали купленное в городе вино с полок 
магазинов, а полноценно получили впе-
чатления от него, сидя в ресторане, — 
рассказал на презентации партнёр про-
екта, ресторатор Георгий Карпенко.

Поэтому в городе откроется сразу 
несколько заведений с разной концеп-
цией, которые будут учитывать осо-
бенности напитков.

— Например, для шампанского «Но-
вый Свет» мы создадим заведения 
с лёгкой кухней и вечеринками, для 
«Массандры» — арт-резиденцию для 
творческих людей, это будет своео-
бразное винное бистро во французском 
стиле с черноморской кухней. Ресторан 
«Инкерман» будет пронизан околосо-
ветской атмосферой, он подойдёт шум-
ным компаниям, — добавил он.

Это большая честь быть представ-
ленными в винном городе «Белый мыс», 
заявил «Известиям» гендиректор ком-
пании «Моё вино» (управляет бренда-
ми «Новый Свет», «Массандра», «Ин-
керман», «Дивноморское» и «Криница») 
Арсен Карапетян.

— Мы надеемся, что к нам будут 
приезжать не только туристы, 

но и профессионалы рынка, то есть 
все, кто влюблён в вино, причём люди 
будут не только отдыхать в этом ме-
сте, но и повышать свою квалифика-
цию, — отметил он. — Надо сказать, 
когда этот проект только задумывал-
ся, речь не шла о деньгах, важно было 
создать центр притяжения для людей. 
Мы надеемся, что этот проект будет 
окупаемым, но конкретных цифр вам 
сейчас никто не назовёт. Мы считаем, 
что он должен быть всесезонным, стать 
своеобразным центром притяжения 
для всего черноморского побережья 
и составить хорошую конкуренцию 
другим винным домам.

Также в винном городе откроются 
два заведения, которые Дмитрий Ле-
вицкий со своей командой делал со-
вместно с ресторатором Аркадием Но-
виковым: флагманский «Белый мыс» 
и кафе «Чайка кричала». По словам 
Новикова, авторам удалось создать 
грандиозный проект, который позво-
лит людям попасть в абсолютно дру-
гой мир с великолепными напитками, 
едой и досугом.

«Белый мыс» — свидетельство того, 
что виноградарство и виноделие ста-
новятся одной из перспективных от-
раслей сельского хозяйства. Только 
по итогам этого года в России будет за-
ложено 6 тыс. га новых виноградников, 
и в итоге их суммарная площадь соста-
вит около 107 тыс. га. В стране произве-
дут 70 млн декалитров вина — на 10 млн 
больше, чем годом ранее. И доля 
оте чественного вина на россий-
ском рынке, по экспертным 
оценкам, превысит 60%.
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«100% сырья поступает от крупных 
отечественных производителей»
Гендиректор компании «Аби» Татьяна Трифонова — о том, как российский 
бизнес сегодня справляется с санкциями и наращивает производство

Антонина Курицына  

В условиях внешних вызовов и санк-
ций российский бизнес столкнулся 

с рядом трудностей. Несмотря на по-
вышение стоимости сырья и обору-
дования, удорожание кредитов, 
он обеспечивает продовольственную 
безопасность страны. Более того, в по-
добной ситуации отечественный биз-
нес успевает расширять географию 
экспорта — например, в обозримом бу-
дущем могут начаться поставки кол-
басной продукции российского произ-
водства в Китай. Переговоры об этом 
уже ведёт компания «Аби», несмотря 
на санкции, развивающая экспорт 
и наращивающая производство сво-
ей продукции для внутреннего и внеш-
него рынков. О том, как новые условия 
изменили работу бизнеса, в интервью 
«Известиям» рассказала генеральный 
директор «Аби» Татьяна Трифонова.

Татьяна Владимировна, на коллегии 
Минсельхоза по итогам года глава ве-
домства Оксана Лут заявила, что про-
довольственная безопасность России 
будет обеспечена. В связи с этим ин-
тересно, с какими итогами заканчива-
ет этот год ваша компания? Удаётся ли 
выполнить государственные задачи?

Мы работаем над многими целями, 
поставленными государством, в том 
числе и по достижению националь-
ной продовольственной безопасно-
сти. В этом году мы завершили боль-
шую инвестиционную программу, 
которая длилась четыре года. За это 
время в развитие производственных 
мощностей и не только компанией 
было вложено 26 млрд рублей.

В результате этой работы в 2024-м 
мы запустили новый завод по произ-
водству колбасных изделий мощно-
стью 500 т в сутки. А в начале сле-
дующего года планируем запустить 
второй завод по выпуску готовых про-
дуктов питания, таких как чебупели, 
чебуреки, наггетсы.

После запуска этих двух заводов 
общий объём производства компании 
увеличим в два раза, плюс их продук-
ция будет поставляться на экспорт.

Какое сырьё при таких объёмах вы ис-
пользуете — российское или иностран-
ное? Как отразились на вашей компа-
нии санкции?

100% мясного сырья поступает 
к нам от крупных отечественных про-
изводителей. Когда в 2021 году в от-
ношении РФ ввели более серьёзные 
санкции, у нас был тяжёлый период, 
потому что было много импортной 
упаковки. Но за эти годы мы уже пре-
имущественно перешли на российское.

А что касается технологического обо-
рудования? Оно отечественное?

До санкций всё промышленное 
оборудование было импортное. На-
верное, 90% его было из Германии, 
а остальное из других европейских 
стран. Изготовление колбасных из-
делий и готовых продуктов питания — 
очень высокотехнологичный процесс, 
который требует использования со-
временных мощностей.

Непростая экономическая ситуа-
ция заставила нас научиться делать 
своё, отечественное оборудование. 
То есть мы совместно с российскими 
разработчиками способом обратно-
го инжиниринга (процесс разработки 
изделия на основе готового образца. — 
«Известия») начали внедрять в произ-
водство свои технологии.

Второе — каждому оборудова-
нию нужен софт. Например, про-
грамма, когда мы выбираем режимы 
производства того или иного про-
дукта в зависимости от его рецепта. 
Какие-то продукты нежные варёные, 
какие-то копчёные и более плотные. 
Для их производства выставляются 
определённая температура, время 
приготовления, подача особенных 
компонентов.

Мы создали свою компанию «Аби 
Цифровые технологии». Сейчас 
в её штате работают порядка 300 че-
ловек, которые занимаются не только 
операционной поддержкой текущих 
систем, но и разработкой собствен-
ных программных продуктов.

Один программный продукт — ос-
мечивание строительных работ — 
мы разработали, используем и уже за-
регистрировали в Роспатенте. Наши 
айтишники ведут сегодня и другие 
разработки.

Кроме того, у нас после ввода 
санкций возникли сложности с зап-
частями — комплектующими. Что-
бы решить эту проблему, мы откры-
ли инжиниринговую компанию «Аби 
инжиниринг». Сейчас она в том числе 
занимается и НИОКР, разработкой тех-
нической документации к нужным для 
нас деталям и оборудованию.

В условиях роста цен как удаётся со-
хранить приемлемые для потребителей 
ценовой коридор и качество? Сколь-

ко вы инвестируете непосредственно 
в эту сферу?

Как я уже сказала, в качество 
мы вкладываем много. Во-первых, 
это новые производственные мощ-
ности. Во-вторых, у нас есть большой 
департамент качества. Там работают 
компетентные сотрудники, которые 
знают, как должен быть устроен тех-
нологический процесс, и проверяют 
его на предмет того, чтобы не было ни-
каких нарушений. И плюс мы откры-

ли у себя свою лабораторию качества. 
Для этих целей мы построили специ-
альное здание, оснастив его необхо-
димым оборудованием. Сейчас эта ла-
боратория, которая, кстати, получила 
государственную аккредитацию, про-
веряет всё сырьё, которое поступает 
от поставщиков, а также готовую про-
дукцию.

Какая продукция сегодня больше всего 
пользуется спросом у населения?

Основной объём нашего производ-
ства — это колбасные изделия. Ещё 
со времён Советского Союза, помни-
те, снимали фильмы с очередями имен-
но за колбасой, а не за мясом. Поэтому 
можно сказать, что колбаса в России — 
это такой национальный продукт. Хотя, 
конечно, и сосиски традиционно поль-
зуются спросом у покупателей.

Кроме того, сейчас мы видим, что 
сильно растёт потребление полностью 
готовых продуктов, таких как чебуре-
ки, наггетсы, чебупели. Людям удобно: 
купил, разогрел — и ты наелся.

Также в этой категории у нас ещё 
есть растительный сегмент, который 
мы выпускаем под торговой маркой 
Foodgital. Это продукты, в производ-
стве которых используются толь-
ко растительные компоненты, такие 
как нут, горох и пшеница. Под этим 
брендом мы также выпускаем наггет-
сы, котлету для бургера и другие про-
дукты. Сейчас эта продукция занима-
ет не очень большую долю в общем 
объёме производства, но показывает 
хорошую положительную динамику 
из года в год.

В конце ноября ваша компания в рам-
ках Всероссийского ЭКГ-форума по-
лучила награду «Лидер ЭКГ-рейтинга. 
За вклад в достижение национальных 
целей развития». Что означает этот ста-
тус и какие преимущества он даёт ва-
шей компании?

Для нас это очень важное событие 
и большая награда. ЭКГ-рейтинг — это 
независимая оценка бизнеса, на прав-
лен ная на опре де ле ние уров ня его 
бла го на дёж но сти, со ци аль ной и эко-
ло ги че ской от вет ствен но сти. Сами па-
раметры этой оценки заложены в на-
звании.

Так, буква «Э» в аббревиатуре на-
звания рейтинга означает экология. 
То есть тут проводилась оценка эко-
логичности производства нашей ком-
пании. По этому параметру мы набра-
ли очень много баллов, так как нами 
используется современное, техно-
логически безопасное оборудова-
ние с различными степенями очист-
ки. Кроме того, на 100% сегодня вся 
упаковка нашего товара подлежит пе-
реработке.

Вторая буква «К» — кадры, она озна-
чает работу компании с сотрудника-
ми. Мы уделяем этому очень большое 
внимание. У нас уже больше десяти лет 

действует очень масштабная социаль-
ная программа, в рамках которой для 
сотрудников предусмотрены различ-
ные льготы и компенсации. Плюс у нас 
действует программа по бесплатной 
медицинской диагностике. Кроме того, 
мы заботимся, чтобы были комфорт-
ные рабочие места — как на производ-
стве, так и в офисах. Помимо этого 
компания отслеживает в России реа-
лизацию и появление новых нацпро-
ектов, под которые разрабатывает от-
дельные программы.

Третья буква «Г» — государство. Ли-
дерство в этом параметре оценки оз-
начает, что мы идём вместе с госу-
дарством, которое, в свою очередь, 
поддерживает лидеров ЭКГ-рейтинга. 
Например, у нас во Владимирской об-
ласти для лидеров рейтинга был издан 
ОЗ — областной закон об ответствен-
ном инвесторе, который в том числе 
дал нам возможность сократить сро-
ки получения государственных и му-
ниципальных услуг.

В России вновь обсуждают повышение 
ключевой ставки. Многие отрасли эко-
номики оказались из-за этого в слож-
ной ситуации. Как повлияла экономиче-
ская ситуация на ваши инвестпроекты?

В этом году мы завершаем крупную 
инвестиционную программу, по кото-
рой мы выполнили все обязательства. 
Сейчас мы разрабатываем новый мас-
штабный инвестпроект, рассчитанный 
до 2030-го. К 15 декабря мы должны 
его окончательно сформировать. Об-
щий объём инвестиций пока назвать 
не могу, но в следующем году мы пла-
нируем их вложить на сумму порядка 
10 млрд рублей.

Как в связи с этим выглядят сегодня экс-
портные возможности компании? В ка-
кие страны поставляется продукция 
и с какими ведутся переговоры о по-
ставках?

Мы активно развиваем экспорт, ко-
торый является для нашей компании 
очень интересным направлением. Се-
годня мы поставляем нашу продукцию 
уже в 15 государств. Это все страны 
СНГ плюс Монголия, Саудовская Ара-
вия, Объединённые Арабские Эмираты 
и Китай. Кроме того, сейчас мы ведём 
переговоры ещё с рядом стран. Наде-
емся, что вот-вот начнутся поставки 
во Вьетнам и на Сейшельские Острова.

Понятно, что страны СНГ имеют пред-
ставление о российских продуктах. 
А что выбирают такие страны, как ОАЭ 
или Китай?

В Объединённые Арабские Эми-
раты идёт вся наша продукция, в том 
числе и колбаса, и готовые продукты 
питания. Возможно, это связано в том 
числе с тем, что там очень много на-
ших соотечественников. Саудовская 
Аравия — более мусульманское госу-
дарство с жёсткими требованиями 
к продуктам, связанными с религи-
озными аспектами. Туда мы отправ-
ляем нашу продукцию на раститель-
ной основе. В Китай тоже отгружаем 
Foodgital, а ещё сладкую выпечку че-
бупай. Это пирожки с вишнёвой и дру-
гой начинками. Пока для нас закрыт 
туда ввоз готовых переработанных 
мясных продуктов. Но китайцы очень 
хотели бы, чтобы начались постав-
ки нашей колбасы. По этому вопросу 
мы сейчас работаем вместе с нашим 
правительством.

« НЕПРОСТАЯ ЭКО-
НОМИЧЕСКАЯ СИ-
ТУАЦИЯ ЗАСТАВИ-

ЛА НАС НАУЧИТЬСЯ ДЕЛАТЬ 
СВОЁ, ОТЕЧЕСТВЕННОЕ ОБО-
РУДОВАНИЕ. ТО ЕСТЬ МЫ СО-
ВМЕСТНО С РОССИЙСКИМИ 
РАЗРАБОТЧИКАМИ СПОСО-
БОМ ОБРАТНОГО ИНЖИНИ-
РИНГА НАЧАЛИ ВНЕДРЯТЬ 
В ПРОИЗВОДСТВО СВОИ 
ТЕХНОЛОГИИ

« СЕГОДНЯ МЫ 
ПОСТАВЛЯЕМ 
НАШУ ПРОДУК-

ЦИЮ УЖЕ В 15 ГОСУДАРСТВ. 
ЭТО ВСЕ СТРАНЫ СНГ ПЛЮС 
МОНГОЛИЯ, САУДОВСКАЯ 
АРАВИЯ, ОБЪЕДИНЁННЫЕ 
АРАБСКИЕ ЭМИРАТЫ И КИ-
ТАЙ. НАДЕЕМСЯ, ЧТО ВОТ-
ВОТ НАЧНУТСЯ ПОСТАВКИ 
ВО ВЬЕТНАМ И НА СЕЙ-
ШЕЛЬСКИЕ ОСТРОВА
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Зимняя сессия
Как пройдёт последний тур РПЛ в 2024 году

Алексей Фомин

П редстоящий 18-й тур чемпионата 
России по футболу станет послед-

ним в 2024-м. После него клубы уйдут 
в отпуск и в январе начнут подготовку 
ко второй части сезона, который возоб-
новится в начале марта. В ближайшие 
выходные центральным матчем станет 
противостояние двух команд из лиди-
рующей группы — «Краснодар» примет 
на своём поле «Локомотив».

�� «КРАСНОДАР» — «ЛОКОМОТИВ»

Ещё недавно «Краснодар» лидировал 
в чемпионате, а «Локомотив» шёл прямо 
позади него. Но с ноября «быки» и «же-
лезнодорожники» переживают серьёз-
ный спад. Южный клуб не выигрывает уже 
три тура подряд — выездные ничьи с «Ру-
бином» (1:1) и «Химками» (2:2) продолжи-
лись домашним разгромом от «Спартака» 
(0:3). Правда, даже на фоне этого команда 
Мурада Мусаева продолжает идти второй, 
отставая всего на одно очко от «Зенита».

У «Локо» всё ещё хуже. После раз-
грома в дерби от «Спартака» (2:5) 
и домашнего поражения от «Химок» 

(1:3) он не только отстал от двух лидеров 
на пять и четыре балла соответственно, 
но и выпал из тройки, уступив в ней ме-
сто «Спартаку», который теперь опере-
жает красно-зелёных по дополнитель-
ным показателям при равенстве очков. 
Чтобы сохранить себя в гонке за медали, 
«Локомотиву» желательно избежать по-
ражения в последнем туре перед паузой.

�� «ЗЕНИТ» — «АКРОН»

Ввиду осечек конкурентов петербург-
ский клуб мог нарастить отрыв в про-
шлом туре, но сам неожиданно прои-
грал дома самарским «Крыльям Советов» 
со счётом 2:3. Это было особенно удиви-
тельно на фоне кризиса у волжан в свя-
зи с жёсткими высказываниями губерна-
тора их региона Вячеслава Федорищева 
о коррупции в судейском корпусе и агент-
ском бизнесе, а также слухов о желании 
главного тренера Игоря Осинькина по-
дать в отставку.

Теперь «Зенит» ждёт ещё один до-
машний матч с другой командой из Са-
марской области. «Акрон» уверенно дер-
жится на девятом месте и имеет хорошие 
шансы остаться в РПЛ по итогам дебютно-

го сезона в элите. Проблемой тольяттин-
ской команды является то, что она пока 
никак не может проявить себя в матчах 
с топ-клубами, которым проигрывает или 
разгромно, или с минимальным счётом 
при очень слабой игре.

Одной из главных интриг предстоя-
щей встречи станет первый визит в Пи-
тер Артёма Дзюбы в составе «Акрона». 

Он перешёл в него в начале сентября. 
И пока ему не удаётся полноценно сы-
грать с бывшим клубом. В начале октября 
36-летний нападающий из-за ротации 
состава оказался вне заявки на выездной 
кубковый матч в Петербурге (1:5). А через 
две недели в домашней игре чемпиона-
та (0:5) из-за травмы был заменён на де-
вятой минуте.

Тайна Фрейндлих

Андрей Житинкин

Режиссёр

А лиса Бруновна Фрейндлих отмечает 
юбилей. В то, что ей 8 декабря испол-

нится 90 лет, трудно поверить. Эта актри-
са Фрейндлих невероятно работоспо-
собна. Она по сей день выходит на сцену 
БДТ. На спектакли с её участием билеты 
раскупают в день продаж. Все мечтают 
увидеть великую Алису.

Фрейндлих — по-настоящему вы-
дающаяся актриса, без преувели-
чений и заискиваний. Потому что 
её судьба в искусстве у всех на виду. 
У Алисы Бруновны потрясающая 
творческая династия. Я хорошо пом-
ню её отца Бруно Фрейндлиха. Народ-
ный артист СССР, лауреат Сталинской 
премии. Он был иконой Александрин-
ки, тогда это был Ленинградский те-
атр драмы им. А.С. Пушкина. Это уди-
вительно, но дочь его не подвела. Хотя 
есть выражение, что природа отды-
хает на детях гениев. Тут получилось 
наоборот. Алиса Бруновна прорва-
лась в кинематограф и стала звез-
дой намного ярче. Дело в том, что при 
всей гениальности Бруно Фрейндлих 
мало снимался. Поклонники вспом-
нят его работы в картинах «Разные 
судьбы», «Двенадцатая ночь», «Два 
капитана». Хотя и у его дочери в кино 
было не всё просто.

Говорили, что у Алисы Фрейндлих 
нестандартная внешность, мол, 
непросто найти роль для неё. 
И мало кто знал, что она уже те-
атральная звезда. В конце 1950-
х она пришла в Театр Комис-
саржевской, а через несколько 
лет стала играть на сцене Те-
атра Ленсовета. Там произо-
шла судьбоносная встреча. Ре-
жиссёр Игорь Владимиров стал 
ставить на неё спектакли. А че-
рез какое-то время творческий 
союз стал семейным. Весь Ленинград 
выстраивался в очереди за билета-
ми на спектакли Владимирова с уча-
стием Фрейндлих. Все понимали, что 
главная актриса в Ленинграде не Та-
тьяна Доронина, которая играла у Ге-
оргия Товстоногова в Большом драма-
тическом театре, а Алиса Фрейндлих. 
И это сделал её супруг, великий ре-
жиссёр Игорь Владимиров. Он вы-
строил ей судьбу.

Я думаю, без него у неё бы 
не было такого репертуара, таких 
ярких красок, первого в стране мю-
зикла. «Люди и страсти» (1974) в по-
становке Владимирова в афише 
значились как музыкальный спек-
такль. Игорь Петрович взял дра-
матургические куски из самых 
лучших произведений от Шекспи-
ра до Брехта и дал актрисе в спекта-
кле несколько ролей. Алиса Фрейнд-
лих в дуэте с Михаилом Боярским 
пела зонги. Живьём, три часа на сце-
не. Тогда я впервые увидел её пою-
щую. С этого спектакля её замети-
ли и кинорежиссёры. И предлагая 
роли, они знали, что Алиса Фрейнд-
лих и вокально украсит картину. Она 
пела в музыкальной комедии Леони-
да Квинихидзе «Соломенная шляп-
ка», в «Служебном романе» Эльдара Ря-
занова. А в фильме «Д’Артаньян и три 
мушкетера» Георгия Юнгвальд-Хиль-
кевича она вновь спелась с Михаилом 
Боярским. Но таких страстей, которые 
кипели у них на сцене в спектакле Иго-
ря Владимирова, я в кино не припом-
ню. Их зонги незабываемы.

«Люди и страсти» гремели ещё 
до «Юноны и Авось» Марка Захарова 
в «Ленкоме», который принято назы-
вать первым мюзиклом, хотя в СССР 
такого жанра не было. Да и не вышла 
бы постановка в таком жанре, цензу-
ра бы не пропустила. Поэтому Влади-
миров выпустил музыкальный спек-
такль. Но его можно считать первым 
мюзиклом в СССР.

Когда Театр Ленсовета приехал 
на гастроли в Москву, попасть на спек-
такль «Люди и страсти» было нере-
ально. Поклонники ночами стояли 
в очереди, переписывались по номе-
рам. Слава Фрейндлих подтвердилась 
и в столице. Хотя её не снимали в кино 
в главных ролях, популярной у зрите-
ля актрису сделал театр.

А потом случилось удивительное: 
Алиса Бруновна стала так нужна ки-
нематографу, что уже стала выбирать, 
в каких ролях и у каких режиссёров 
сниматься. Она замечательно порабо-
тала с комедиографами, но я бы отме-
тил её выдающуюся роль в «Сталкере» 
Андрея Тарковского. Ею она постави-
ла точку, и фильм пришёл к логично-
му финалу. Зрители долго не понима-
ли историю, рассказываемую героями, 
а Алиса Фрейндлих сыграла такой 
драматизм, печаль и понимание при-
роды человека, что фильм перерос 
в грандиозную драму. Мы смотрим эту 
историю глазами её героини. Она не-
сёт свой крест и крест своего мужа 
сталкера, которого сыграл Александр 
Кайдановский. После этой картины 
Андрея Тарковского Алиса Фрейндлих 
превратилась в настоящего мастера.

В 1983 году она покинула Театр 
Ленсовета и пришла в БДТ к Товсто-
ногову, где уже не было блестящей 
плеяды звёзд. По сути, угасал и Геор-
гий Александрович, который понял, 
что ему надо укрепить театр, и сде-
лал правильный ход, пригласив Али-
су Бруновну. БДТ стали ассоциировать 
с Фрейндлих и Басилашвили. Актёры 
стали иконами этого театра.

Мне грустно, что этот удар не пере-
жил Игорь Владимиров. Я видел, как 
с её уходом из Ленсовета он потерял 
смысл существования. Потому что его 
муза ушла в другой театр. Да и по жиз-
ни их пути разошлись. Они расстались. 
Но остался их дуэт в замечательной 
картине «Старомодная комедия». Они 
там играют без грима, в общем-то са-
мих себя.

А ещё у неё потрясающее чувство 
юмора. Какая там Фаина Раневская, 
которую все считают острословом, — 
Фрейндлих через сигаретку мо-
жет так сказать, что упадёшь в обмо-
рок! Она делает это легко, иронично, 
смешно и философски одновременно. 
Это абсолютно другое качество юмо-
ра. Фрейндлих — актриса-интеллек-
туалка. Когда говорят, что чем глупее 
артист, тем он лучше, это вранье. Всег-
да интересны умные актёры. Именно 
они становятся лицом поколения.

Секрет, мне кажется, кроется ещё 
и в том, что она никогда не раскрыва-
ет подробности личной жизни. Пото-
му что понимает: если уйдёт тайна, 
что-то пропадёт. Дело в том, что тай-
на Фрейндлих уже сейчас превратила 
Алису Бруновну в легенду. Люди, ко-
торые видели её на сцене, хранят про-
граммки, билеты на её спектакли. Рас-
сказы об увиденном, впечатления, 
воспоминания передают из поколения 
в поколения. Люди не могут забыть 
потрясения от встречи с этой вели-
кой актрисой в театре. Там она живёт 
и умирает для своего зрителя, и делает 
она это здесь и сейчас. Ни разу я не ви-
дел, чтобы Алиса Фрейндлих работала 
вполсилы или с холодным носом. Она 
действительно на сцене отдаёт всю 
себя, до конца. Мне приятно думать, 
что династия Фрейндлих не закончи-
лась. Дочь Алисы Бруновны Варвара 
тоже актриса, внук — продюсер. Про-
должение следует.
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

Светлана Вовк, Екатерина Локоткова

А нна Чапман выпускает роман-
исповедь «БондиАнна. В Россию 

с любовью». У книги все шансы стать 
бестселлером. Популярная телеведу-
щая РЕН ТВ, которой в 2010 году грозил 
срок в американской тюрьме за шпи-
онаж, впервые описала свою реаль-
ную историю. Автор вложила в книгу 
и психотерапевтический эффект, поде-
лившись с читателями тем, как можно 
преодолеть самую чёрную депрессию 
и изменить судьбу. Это роман-приквел 
событий, которые потрясли мир, когда 
в США раскрыли российскую агентур-
ную сеть. В эксклюзивном интервью 
«Известиям» Анна рассказала, почему 
именно сейчас решила описать собы-
тия 15-летней давности.

Обмен разведчиками, в котором 
ты участвовала, вошёл в Книгу рекор-
дов Гиннесса. Каково это, испытать та-
кое и проснуться популярной?

Я не знала, что проснулась знаме-
нитой, потому что в этот момент си-
дела в камере-одиночке. Нам не дава-
ли общаться и лишь на один час в день 
выводили погулять по маленькой ком-
натке. Один охранник, который отно-
сился ко мне с симпатией, во время та-
кой прогулки показал мне популярную 
нью-йоркскую газету с моей фотогра-
фией на обложке. Именно тогда я по-
няла масштаб скандала и что не стоит 
надеяться тихо выйти под залог. Пом-
ню, этот охранник с таким подобостра-
стием спрашивал меня: «А что, у тебя 
правда экономическое образование?!» 
Я ответила: «Я вообще-то из страны, где 
почти у половины населения экономи-
ческое образование, а у второй полови-
ны — юридическое. У нас образование 
было бесплатным». В его представле-
нии на экономиста мог учиться только 
человек из привилегированной семьи.

То, что в результате этой скандаль-
ной истории я стала звездой, у меня 
появилось много рекламных контрак-
тов, началось карьерное развитие, — 
это, безусловно, плюс. Но, с другой 
стороны, это меня погрузило в со-
стояние, когда сложно жить в насто-

ящем, так как в нём уже не происхо-
дит столь значимой драмы.

Ты говоришь, что я стала популяр-
ной, но на самом деле я стала извест-
ной. Ведь популярность нарабатыва-
ется постепенно. А я получила именно 
известность — благодаря неконтроли-

руемому пиару. Обо мне писали все! Ча-
сто в этих текстах были выдумки, ещё 
чаще — что-то болезненное для меня. 
Мне пришлось свыкаться с тем, что об-
раз Анны Чапман стал существовать от-
дельно от моей личности. Люди нача-
ли придумывать разные факты 
моей биографии. И невозмож-
но было опровергать каж-
дый факт, ведь в день вы-
ходило около 25 статей. 
Кто-то из шоу-бизнеса, 
может быть, считает, 
что это самое лучшее, 
что могло произойти, 
но мне так не казалось.

Ты столько лет не да-
вала интервью. А сейчас 
почему решила поде-
литься своей историей?

Я почувствовала 
себя достаточ-
но зрелой . 
Более того, 
я в эт у 
к н и г у 

заложила терапевтический эффект. 
Создала мини-инструкцию, как вы-
йти из созависимых отношений, 
и мы написали её в форме остросю-
жетного романа.

Книга читается просто залпом.
Одна моя подруга сказала: «В каж-

дой личности есть та ёмкость трагиз-
ма, которую он может в себя вобрать». 
И если мой читатель не обладает до-
статочной ёмкостью, ему будет слож-
но. Но если всё-таки дочитает книгу, 
у него эта ёмкость расширится.

Многим непонятно, как жить, когда 
случается какой-то кризис — долги, 
уход близкого человека. Какой секрет 
ты для себя нашла?

Секрет очень прост. Когда в моей 
жизни случилось максимальное ко-
личество предательств и разочарова-
ний, я впала в жуткую депрессию. Как 
будто свалилась в яму и долго не мог-
ла из неё выбраться. Совет людям, ко-
торые через похожее проходят, — это 
нужно просто прожить, быть в этой 
трагедии, принимать эту горечь. И при 
этом понимать, что мир дуален и каж-
дый раз, когда вы испытываете боль, 
это значит, что она принесёт вам сча-
стье впоследствии. Это закон вселен-
ной. И чем более трагичной будет ам-

плитуда вниз, тем больше 
вы получите глубины, 

чтобы пойти вверх. По-
тому что расширение 
личности происходит 
только в трагизме.

П о л у ч а е т с я , 
ты сейчас уже 
не провалива-
ешься в трагизм. 
В какой-то мо-
мент можно на-
учиться этому?

Я  н а ш л а 
в себе силы 

постоянно возвращаться в состоя-
ние осознанности — понимать, что 
я чувствую, почему я это чувствую, 
что я думаю в связи с этим, и если 
у меня, например, плохое настроение, 
в связи с чем оно такое. Если вы очень 
чётко научитесь идентифицировать 
все свои эмоции и чувства, значит, 
вы можете контролировать их каче-
ство, менять их амплитуду.

Есть такая таблица чувств, где, на-
пример, похоть, жертвенность, обида, 
обвинения — низкочастотные, а лю-
бовь, благодарность, блаженство — 
высокочастотные. И если мы можем 
в любой трагической ситуации по-
нять, чему нас эти испытания научи-
ли, то мы, по сути, уже за них благо-
дарим вселенную.

То есть страдания уходят?
Нет. Мы испытываем боль, 

но её можно переживать краси-
во. Можно погрустить дома, если 
кто-то не позвонил. Если нас кто-то от-
вергает или даже предаёт — это просто 
часть жизни. Но мы можем научить-
ся спрашивать себя: «А что я в связи 
с этим понял? Как я могу себя пора-
довать? И что я могу сделать, чтобы 
другие не испытали такой же горечи?»

Получается, мы сами начинаем управ-
лять этой сложной ситуацией и учить-
ся в каждом моменте?

Да. Все люди делятся на две ка-
тегории. У первых то, что они хотят, 
происходит в их реальности. Вто-
рые обвиняют других в том, что у них 
что-то не сложилось. В какой-то мо-
мент я осознала, что во мне столько 
обиды и злости! Поняла, что нельзя 
постоянно находиться в состоянии 
жертвы. А надо не думать о прошлом, 
не планировать всё время будущее, 
нужно жить здесь и сейчас и спраши-
вать себя, что ты хочешь. Необходимо 
обуздать эту энергию, вскарабкаться 
на неё, как на коня, и не бояться упасть.

Даже если вы упадёте — эта часть 
пути неизбежно приведёт вас к более 
высокому профессионализму и ис-
кусству жить, потому что жить — это 
искусство.
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«Служебный роман», 1977

«Опасный возраст», 1981

«Жестокий романс», 1984

«Д’Артаньян и три мушкетёра», 1978
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«Образ Анны Чапман стал 
существовать отдельно 
от моей личности»

« ПОМНЮ, ОХ-
РАННИК С ПО-
ДОБОСТРАСТИ-

ЕМ СПРАШИВАЛ МЕНЯ: 
«А У ТЕБЯ ПРАВДА ЭКО-
НОМИЧЕСКОЕ ОБРАЗОВА-
НИЕ?!» В ЕГО ПРЕДСТАВ-
ЛЕНИИ, НА ЭКОНОМИСТА 
МОГ УЧИТЬСЯ ТОЛЬКО ЧЕ-
ЛОВЕК ИЗ ПРИВИЛЕГИРО-
ВАННОЙ СЕМЬИ

Телеведущая РЕН ТВ 
и блогер — о своей 
книге, в которой 
раскрыты подробности 
шпионского скандала 
в США
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